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Магазин должен 
торговать",-

любит повторять в интервью прославившийся своими 
передовыми методами торговли начальник областного уп
равления торговли г. Клайпеды Л. А. Лихтиншайн.
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Обычай томичей — санитарная пятница

РАЙОНЫ-  

ПОБЕДИТЕЛИ
О Б И Д Н О !

Рассмотрев итоги социалистического соревнования 
среди районов по промьииленности, агропромышленному 
комплексу, строительству и товарам народного потреб
ления за 1 квартал 1988 года, бюро обкома КПСС, ис
полнительный комитет, областного Совета народных де
путатов, президиум облсовпрофа й бюро обкома ВЛКСМ 
признали победителями:

по промышленности — Кожевниковский район; 
по агропромышленному комплексу — Молчановский 

район;
по строительству — Парабельский район; 

по товарам народного потребления — Колпашевский 
район.

Районам—победителям соревнования вручаются пе
реходящие Красные знамена с дипломами обкома КПСС, 
облисполкома, ^лсовпрофа и обкома ВЛКСМ.

Томск принято называть 
самым интеллигентным за 
Уралом городом. Более по
ловины проживающих — 
это студенты, учащиеся, 
ученые, инженеры.

В Томске нет предприя
тий металлургии, цементно
го и коксохимического про
изводств с их печальным 
влиянием на городской ланд- 
щафг. Есть проектные орга
низации, союз артатекторрв, 
ботанический питомник, ху
дожественный фонд, рестав
рационные мастерские, ре
монтный дорожный трест, 
спецавтохозяйство (только в

коМ|Мунальной отрасли тру
дится 12 тысяч человек, 
большинство — в област
ном центре). Есть, наконец, 
большая армия партийных 
работников, общественных 
активистов: только депута
тов — более 1.200. Сани
тарных врачей — 68 чело
век, участковых .милиционе
ров—более ста, дворников— 
1.100. А самое главное — 
есть большие и маленькие 
производственные коллекти
вы, для которых уборка 
территории — лишь отдох
новение от основной работы. 
Словом, есть большая сила.

способная превратить каж
дый уголок города в пре
красные скверы и места от
дыха трудящихся.

Но. признав это, невольно 
задаешься вопросом: поче
му во многих местах город 
замусорен, захламлен, от
дельные микрорайоны — 
это настоящие мусорные 
свалки? Значит, надо томи
чам победить в себе равно
душие и взяться за работу, 
чтобы областной центр стал 
чистым, ухоженным, зеле
ным. Таким бы встретил 
Первомай. И таким бы был 
всегда.

Весенние заботы земледельцев

Нетерпение
в е с н ы

ПЕРЕДАЛОСЬ ЗЕМЛЕДЕЛЬЦАМ, И ОНИ, НЕ ДОЖИ
ДАЯСЬ КОМАНДЫ, КАК БЫЛО В НЕДАВНЕМ ПРО
ШЛОМ, ВЫВЕЛИ ТЕХНИКУ НА ПОЛЯ

— Срабатывает кресть
янская психология, — 
говорит председатель со
вета Кожевниковского 
РАНО Н. А. Цалко. — 
Люди начинают понимать 
вкус к работе без пону
кания. Весна нынче при
шла на поля на 5 —7 
дней раньше прошлогод
него, и в минувший по
недельник примерно в 
половине хозяйств орга
низовали пробный выезд 
на боронование зяби. 
Подкормку озимых и об
работку посевов много
летних трав можно вести 
без помех, а вот зябь не 
везде «пускает», слиш
ком много влаги. На воз
вышенных местах, как, 
например, в совхозе «Ко
жевниковский», во втор
ник продолжалась рабо
та.

Хлеборобы Кожевни
ковского района, как и в 
прошлом году, взяли на 
себя обязательство по
лучить урожай зерновых 
по 25 центнеров с гекта
ра. Но тогда подняться 
на такую отметку не уда
лось. И вот еще одна 
попытка...

— Нашему совхозу 
«Кожевниковский» никак 
нельзя меньше 30 пла
нировать. — сказал бри
гадир семеноводческого 
хозяйства, когда мы с 
ним встретились в поле, 
Н. п. Денисевич. — В 
прошлую осень столько и 
было,, на корню. А вот 
уборка без потерь никак 
не получается. Не хвати
ло трех дней сухой пого
ды. Комбайны простаи
вали из-за нехватки ав
тотранспорта, а ссыпать 
зерно на временные пло

щадки не решались. Хо
рошо еще, успели при
пасти качественные семе
на. Ниже второго класса 
их у нас не бывает, в 
основном — первый 
класс.

Бригадир, „прикидывает, 
за сколько дней удастся 
закрыть влагу. Пока в 
поле трудятся четыре ме
ханизатора — Л. И. 
Яцук, В. Д. Герасимов, 
Р. А. Гохвайс, В. П. Эн- 
гельгард. В хозяйстве 
больше десятка гусенич
ных тракторов. В две

смены можно и успеть 
до первомайского празд
ника. Тепла бы поболь
ше, чтобы «блюдца» с 
водой не объезжать, пу
стить бороны во всю ши
рину поля...

Это поле возделыва
ется по интенсивной тех
нологии. Бригадир пере
числяет, какие агротех
нические и организацион
ные меры объединяет 
это понятие — «интенсив
ная технология». А меха
низаторы объясняют

кратко: «Во всем должно 
быть качество».

Вчера, в среду, боль
шинство хозяйств нашего 
крупнейшего зернового 
района приступило к ра
ботам по сохранению 
влаги в почве — к пер
вой и важнейшей опера
ции. гарантирующей
дружные всходы.

Г. ЮРЬЕВ.

НА СНИМКАХ Н. По- 
-табюва; механизаторы 
Л. И. Яцук, В. Д. Гера
симов, Р. А. Гохвайс, 
В. П. Энгельгард; брига
дир тракторной бригады 
Н. П. Денисевич; агрега
ты в поле.

Кожевниковский район.

В новых 
условиях

Большинство хозяйств Ше- 
гарского р|айона приступило 
к весенним полевым рабо
там. Ведутся боронование 
многолетних трав, подкорм
ка их удобрениями, {ширят
ся площади пашни, где за- 
крывае;гся /влага. Наш кор
респондент попросил про
комментировать {начавшиеся 
горячие события председа
теля райисполкома Б. И. 
ЮРГИНА.

— Принягго в таких Слу
чаях, — сказал Борис Ива
нович, — начинать с техни
ческой подготовленности. Но 
я с удовольствием предла
гаю 0 1~:.тупить от традиции. 
Дело в том, что на протя- 
н;ении по крайней мере 
трех последних лет свое
временному ремонту почво
обрабатывающей и посевной 
техники уделяется такое 
серьезное и требовательное 
энимание, что теперь можно 
сказать: должный поря
док наведен. Более того, ка|К 
■установлено ' проверкой, в 
■полной готовности и ремонт
ные службы.

— Понятно. Работа — 
это только сам процесс 
работы, цо и все, что спо
собствует 'ее ,про;^ктивна- 
стн...

— Вот эта мысль, я счи
таю, и является основопо
лагающей для советского 
работника. На прошедшем 
совсем недавно совещании в 
■последний раз очень при
дирчиво было рассмотрено, 
как подготовились к весен
ней страде торговые, меди
цинские, культурные, быто
вые учреждения, насколько 
четко продумана взаимо
связь сельских Советов, всех 
служб, призванных облег
чить труд механизаторов, 
других людей, занятых ве
сенними работами на полях. 
Уже, натример, курсируют 
автолавки. Горячее питание
— самое калорийное, какое 
только можно в сельских ус- 
1Л0 ВИЯХ организовать...

Отдельный вопрос — от
дых. Он, понятно, на поле
вых работах бывает кратко
временным, поэтому особен
но важна его эффективность. 
В общежитиях в достатке 
постельного белья, есть га
зеты и журналы, радиоточ
ки, телевизоры. Не пробле
ма для отдыхающего — где 
ему сытно поесть... Видеоиз- 
меняется и деятельность тра
диционных агитбригад: будут 
новые, интересные, на мой 
взгляд, формы.

— Коль нашла /речь о но
вых формах, то, надо пола
гать, они проявятся {не толь
ко в сфере обслуживания?

— Безусловно. Уйти на
чисто от формализма в ор
ганизации социалистического 
соревнования — задача 
политическая, соответствую
щая духу перестройки. На
ши экономические службы 
совместно с общественными 
организациями разработали 
и довели до сознания каж
дого механизатора такие ус
ловия контроля за количе
ством и качеством труда, 
его оплатой, в которых нет 
казенщины и тем более на
думанности. В условиях 
бригадного подряда человек 
может и будет получать са
мый высокий заработок, ес
ли, конечно, поработает по- 
настоящему добросовестно.

Пусть не сложится впе
чатление, будто все у нас
— без сучка, без задорин
ки. Отдельные шероховато
сти есть. Но обстановка по
казывает: курс взят верный.

Может быть, кому-то эта фраза покажет
ся чересчур банальной, но произносит он 
ее не потому, что больше нечего сказать. 
Опытный организатор торговли в понятии 
«магазин должен торговать» подразумева
ет не только предупредительных, заинтере
сованных в покупателях продавцов, но и 
обилие на любой вкус товаров. К сожале
нию, в томской торговле пока в дефиците 
и то, и другое. И как следствие—хрониче
ское невьшолнение плана товаросборота.. 
Не стал исключением и первый квартал 
ньшешнего года. План розничного товаро
оборота вьшолнен лишь на 93,7 процента. 
Иньми слсхвами, населению области не 
продано товаров на 18 миллинов 600 ты
сяч рублей.

В большом долгу перед покупателями 
«Томсклесурс», урс речпорта, орс геоло
гов, горплодоовощторг, Колпашевторг, 
облпотребсоюз. Томские горпромторг и 
центральный универма1Г.

Торговлю часто называют барометром 
экономики. И не случайно. Ведь товар, 
тот, что на прилавке, — результат коллек- 
тивиого труда рабочих разньк сфер: пр^ 
мышленности, транспорта, сельсксго хозий- 
ства. Чего сегодня не Х1ватает в наших ма-" 
газинах? В томчо и дело, что самых обыч
ных вещей! Одежды и обуви, швейных и 
стиральных машин, игрушек й канцтова
ров, посуды и предметов бытовой химии.

Срывают поставки томские оптовые 
предприятия «Росторгодежды», «РЧюсбувь- 
торга», «Росхозторга», не сумевшие заку
пить в нужном количестве эти товары за 
пределами области. Усугубили положение 
в торговле местные поставщики. Приведу 
несколько цифр. Наши предприятия не- 
допоставили”'!" розничную сеть только обу
ви (обувная фафика) и хозяйственных то
варов „на два с половиной миллиона руб
лей. Подвели торговлю лханометровый и 
электромеханический заводы, ГПЗ-5, o6Kej 
динеиие «Сибкабель», нефтехимический 
коийинат... Куда легче перечислить со'стой- 
тельных партнеров: завод резиновой обуви, 
мебельно-зеркальная и швейная фабрикщ 
Асиновский леспромхоз и Колпашевский 
горпромкомбинат.

И еще одна цифра для сравнения. Том
скому центральному универмагу не хвати
ло до выполнения плана товарооборота пол- 
TOipa миллиона рублей. То есть ЦУМ впол
не имел шанс сократить отставание только 
за ■счет местных поставщиков. Но об этом 
можно лишь мечтать]

Наблкадая работу прошедших недавно 
двух областных оптовых ярмарок по прода
же хозяйственных, галантерейных, культур
но-бытового назначения и строительных 
товаров, была свидетелем, как боролась 
торцовля за любое изделие, порой не взирая 
на качество и количество. Вот уж поистине 
было не до капризов: лишь бы было чем 
торговать! Вот и получается; что цели у 
промьииленности и торговли, источник их, 
зарплат и премий — одни: вьшолнение пла
на выпуска товаров или товарооборота в 
рублях, а средства для достижения их 
разные. Разнится и отношение к покупате
лю, а попросту —- к нам с вами.

И это — объективные причины невыпол
нения торговлей своего главного показате
ля работы. Поповорим и о «субъективных»,

В то время как кто-то из торговых ра
ботников. сражаясь за план, не считается 
с личным временем, работает в выходные 
и праздничные дни, организует уличную 
торговлю, буквально по копейке выручая 
рубли, другие —̂ сотни, тысячи потенци
альных р5^ е й  в виде дефшщтяого товара 
прячут по углам и без того тесных подсо
бок. Страшная болезнь!. Но как «лечат»?

Недавно по инициативе управления тор
говли госгоргинспекторы и специалисты ап
парата управления п р ^р и л и , как соблюда
ются правила торговли в орсах «Томсклес- 
урса» — Асиновском и Tomickom, руково
дят которыми В. И. Педяш и Л. П. Карева. 
И что же? Только в одном магазине № 7 
Томского орса, расположенном в областном 
центре, были припрятаны с 1985 (!) года 
импортная и отечественная обувь, одежда 

всего на тысячу триста рублей (дирек
тор магазина Г. Н. Быкова). Почти на две

Что сегодня Еолнует!-

с половиной тысячи сокрытых от покупа
телей товаров обнаружили во время толь
ко одной проверки в магазинах №№ 13,18, 
33, 29 Асиясвского орса. Прятали все 
подряд — от зубной пасты до сахара и ху
дожественной литературы. Та же картина и 
в магазинах орса Мсстсшоевда-1. Недавно 
эти факты рассмотрела коллегия областно
го управления торговли. Но мера наказа
ния. вынесенная ею нарушителям, руково
дителям орсов, вряд ли остановит от опас
ного соблазна их коллег. Во всяком случае, 
такое мнение сложилось у мно'гих присут
ствовавших на коллегии специалистов уп
равления, ТОрГО'В.

Нет уверенности, что все благополучно 
и в магазинах торгов областного центра. 
Проверки магазинов №№ 138 и 130 под
тверждают эти предположения. Так о ка
ком экономическом соревновании здесь 
вести речь?

Замечецо, что план, как правило, прова
ливают там, где из года в год привыкали 
к тому, что для его ■вьшолнения усилий 
прилагать не надо. Отсюда — попытки 
■инььх руководителей торговли доказьшать 
нереальность плана вместо практических 
усилий по их вьшолнеиию. Нередко такая 
позиция руководителя расхолаживает кол
лектив, вызывает у подчиненных неутверен- 
насть и равнодушие.

Директор магазина, торга — фигура 
прежде всего действующая. Именно он 
должен показать своим подчиненным, что 
многие сегодняшние проблемы торговли — 
отнюдь не фатальны, А значит, преодо
лимы, По копейке, рублю отвоевывается то
варооборот, напряжением, любовью к чело
веку завоевываются постоянные покупате
ли. Только так может решиться судьба пла
на. И такие руководители есть в трмской 
торговле. Это Антонина Геннадьевна Дроз
дова, Валентина Васильевна. Рыбалкина, 
Вера Михайловна МГайорова, Зоя Яковлев
на Сивкова, Виктория Петровна Кобзева. 
Почти все — директора продовольствен
ных магазинО’В Томска. И не случайно. 
Hmishho прод^овольственные торга делают 
сегодня погоду в .областной торговле. Уве
ренно вырвались вперед, перевыполнив все 
плановые показатели. А какие непривыч
ные за последние годы для этих предприя
тий цифры! ОктябрЬ'Ский райпищеторг вы
полнил план на 109,5 процента. Совет
ский — на 105 процентов. Немного' отста
ли от них, но тоже завершили квартал с 
перевыполнением Кировский и Ленинский 
райпищетсрги.

Что же удалось? Прежде всего сложи
лись хорошие, деловые отношения с по
ставщиками: гормолэаводом, маслосырба- 

* ЗОЙ, мясокомбинатом, п?ицефа6рикой, хле
бозаводами. Коммерческие работники обе
их сторон четко контролировали выборку 
фонДоЦ. Результат — налицо. Заметно воз
росла продажа томичам продовольственных 
товаров. В первом квартале было реализо
вано на 10,3 процента больше мяса, кол
басных изделий, масла, сыра, морожено
го, хлеба и хлебобулочных изделий. Заме
тим, что реализация алкогольных напитков 
снизилась при этом на 15 процентов.

На примере работы райпищеторгсв под
твердилась нр,остая истина: перестройка
торговли будет плодотворной только тогда, 
когда она станет естественным следствием 
п€|рестройки мышления и действий тех. 
кто отвечает за насыщение прилавков то
варами. Наглядный пример, подтвержда
ющий обратное,— Томский горплодоовощ
торг, вьшолнивший план товарооборота в 
первом квартале лишь на 64,6 процента. 
А ведь за недовыполненными тридцатью 
|Пятью процентами — сотни тонн картофе
ля, .моркови, зелени, фруктов, которые уже 
с марта стали редкостью в овощных ма
газинах...

Новые экономические методы хозяйство
вания не обошли и торговлю. Но гово-рить 
о том. что они набирают силу, что хозрас
чет уверенно укрепляется, еще рано. Зато 
всегда своевременны пожелания торговле 
быть расторопнее, гибче, инициативнее, от
стаивать не свои ведом1Ственные интересы, 
а наши, потребительские.

Т. КОНДРАЦКАЯ.

«Горькие» вопросы 
о с а х а р е

Давно ли в «Красном зна
мени» мы читали корреспон
денцию под заголовком «Что 
случилось с сахаром?» И 
вот опять его нет в продаже. 
А что же будет, когда по
дойдет ягодный сезон? И 
это — в конце двадцатого 
века! Если взрослый может 
заменить сахар конфетами, 
то в детской кулинарии нет 
ему заменителя. Может 
быть, есть Смысл «давать» 
его що талонам? Как во вре
мя войны?

Когда же, наконец, не бу
дет дефицита на продукт 
первой необходимости?

Л. БЫКОВ, С. МИКОВ, 
рабочие.

* ★  *
Работники продовольст

венного магазина по улице 
Мокрушина сообщили нам, 
что в наотоящее время бу
дет продаваться сахар толь
ко в пяти магазинах с 17 ча
сов. Продажу его в таком 
магазине я уже наблюдал. 
И, к сожалению, не нашел 
свободного времени, чтобы • 
отстоять огромную очередь. 
Хотелось бы. чтобы област
ная газета дала разъясне
ния по этому поводу. Я же 
думаю так: установленный 
порядок продажи сахара, 
как на винно-водочные изде
лия, колбасу, сыр и прочее, 
является вопиющим безобра
зием хотя бы потому, что 
сахар всегда относился к

продуктам первой необходи
мости, Считаю, что из-за ог
раниченного снабжения не- 
(которы1ми продовольствен
ными товарами пора вво
дить в городе талонную сис
тему, которая избавит нас 
от пустой траты времени на 
поиски и простаивание в 
очередях, сбережет наши 
нервы.

С. МАЛЯНОВ,
декан РФФ ТГУ.# # *

Все, что происходит в го
роде с сахаром,—просто по- 
(Зор. И вот что интересно. 
Позвонил я в управление 
торговли, а в ответ услышал 
«успокоительное»: это не
только в Томске, во всех го
родах творится. Но почему 
надо равняться на беспоряд
ки в чужом доме? Пусть в 
нашем будет порядок. Мне. 
например, стьщно: такие у 
нас в Томске сосредоточены 
умы, научные работники, 
конструкторы, а простой 
вопрос решить не можем. 
Если руководители торгов
ли не знают, как быть, 
пусть не стесняются, обра
щаются к народу, народ под
скажет, где и как ему удо,^ 
нее купить сахар. И сам на
род проверит — по назна
чению он уходит или нет.

Л. КОНОВАЛОВ, 
инженер.

*  *  *

Пишу вам по поводу саха
ра. Почему его продают, как

колбасу, с пяти часов? У 
меня трое детей. Муж до 8 
часов на работе. Когда ухо
жу в магазин, оставляю де
тей одних. А за сахаром на
до стоять в очереди. Да и 
много ли это: два пакета на 
5 человек? Выходит, хотите, 
дети, сладкий компот, стой
те вместе с мамой в очере
ди? Я принимаю это как из
девательство над такими, 
как я. Пусть вводят талоны. 
Это будет справедливо' По- 
-тому что знаю, сколько са
хара уходит на сторону, для 
«нужных» людей. Или для 
браговаров, которые, похо
же, проблем с сахаром не 
знают...

от шпени
ЗУБКОВА,

многодетных
матерей.

ОТ РЕДАКЦИИ: Цитиро
вать все письма, пришедопие 
в редакцию за последние 
дни, и телефонные звонки — 
не шатит газетной площади. 
Да и нет смысла: эти четы
ре, отобранные для публика
ции, в полной мере отража
ют содержание большинства 
из них. Проблема серьезная. 
И решать ее надо незамед
лительно. Что собираются 
предпринять в областном уп
равлении торговли и гор- 
торготделе Томского горис
полкома? Об этом мы сооб
щим читателям в ближай
ших номерах.
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ЛЕГКИХ ПУТЕЙ НЕ КЫВЛЕТ
Пользуется авторитетом на селе председатель исполкома 

Прогрессовского сельского Совета Л. Г. Хоркина
Бывший председатель ис

полкома, а ньше киномеха
ник. В. М. Устин, показывая 
мне калитку дома своей пре
емницы Л. Г. Хоркиной, без 
какой-либо зависти сказал:

— Вообще-то молодец 
Людмила Георгиевна. Ше
бутная... Вся в мать!

Шебутная — значит бес
покойная. Может быть, поэ
тому единодушно выбрали 
ее председателем сельчане. 
А ведь в минувшие выборы 
в районе из 12  председате
лей исполкомов предшеству
ющего созыва в ходе экспе
римента осталось только че
тыре. Остальные, так ска
зать, сошли с дистанции.

Не исключено, что в ка
кой-то степени свою роль 
сыграл и авторитет матери
— А. Ф. Степовой. Старей
шего работника сельского 
хозяйства, кавалера ордена 
Ленина, всеми уважае1мого 
на селе ветерана труда сов
хоза «Знамя»-. Однако сель
чане. думаю, имели и более 
серьезные основания голосо
вать за Хоркину. Она хоро
шо знает людей, их пробле
мы, умеет помочь в трудную 
минуту, постоять за них го
рой.

— Наверное, мать вам 
.много помогает? — спросил 
у Людмилы Георгиевны, ко
гда встретились. — Опыта 
у нее — на всех хватит. И 
простой работницей была, и 
руководителем работала...

— Помогает. Особенно по 
дому. За ребятишками при
сматривает. А если задер
жусь допоздна, меня не ждет
— сама корову подоит,

Не сразу понял, почему 
дочь свела разговор к быто
вым взаимоотношениям, а о

Новости ТАСС

Д о м и к

д л я  т а е ж н о й  

Э В М

у  геофизиков будет те
перь гораздо меньше 
трудностей с обработкой 
данных сейсморазведки 
на ,ЭВМ, В вычислитель
ном центре ВНИИгеофи- 
зики начались испытания 
типового переносного мо
дульного здания для сов
ременных обрабатыва
ющих систем и экспеди
ционных геофизических 
вычислительных комплек
сов. Эти переносньш до
мики можно будет легко 
установить непосредствен
но на месте геофизичес
кой разведки.

— В ходе сейсмораз
ведки, — сказал замести
тель директора институ
та А. Вудагов, — гео
физики получают огром
ный объем информации. 
Раньше приходилось во
зить магнитные ленты с 
ее записью в вычисли
тельные центры, которые 
иногда находятся за тыся
чи километров. Установ1Ка 
ЭВМ на месте разведки 
значительно повысит опе
ративность выдачи ре
зультатов и улучшит ка
чество полученной инфор- 
.мации.

Домики имеют автоном
ное питание от дизельной 
установки. В них совре
менная отделка, кондици
онированный воздух, 
встроенная мебель. Они 
.рассчитаны на работу 10
— 12 человек. Модуль лег
ко доставляется на место 
вертолетом и собирается 
за 3 —4 дня.

Н о в о е

д о р о ж н о е

п о к р ы т и е

Двигаясь по одной из 
клайпедских улиц, обыч
ная поливальная машина 
оставила Ьа собой словно 
отлакированную дорогу. 
OI6pa6otiaffiibiiei специаль
ной жидкостью, песок и 
гравий затвердели, пре
вращаясь в ровное долот- 
но. Таков результат при
менения лигносульфовата
— отхода производства 
местного Целлюлозного 
комбината. По заключе
нию специалистов, (веще
ство это экологически 
безвредное.

Такое покрытие в сухую 
погоду держится около 
месяца. Предотвращает
ся образование пыли, 
улучшаются условия дви
жения для транспорта и 
пешеходов,.

Как считают специали
сты целлюлозного комби
ната, лигносульфонат це
лесообразно применять 
для полива дорог с грун
товым покрытием, сель
ских площадей. Й"© мож
но использовать для об
рызгивания открытых ва
гонов с сыпучими матери
алами, а также в качест
ве пластификатора при 
производстве железобе- 
I’OHHbix конструкций.

работе вроде так—вскользь. 
Лишь потом сообразил, что 
прошла Людмила Георгиев
на тот свой возраст, когда 
подражают старшим. Даже 
матери! Теперь умеет за все 
отвечать сама и брать лю
бую ношу на плечи без по
сторонней помощи, самостоя
тельно. И это не отрицание 
родительского наследия — 
его продолжение.

Мать Людмилы — Анну 
Филипповну — знаю около 
четверти века. Нутром, ин
туитивно чувствовала она, что. 
нажимной стиль работы — 
это не метод. Помню ее кри
тические, я бы сказал, бун
тарские выступления на пар
тийных собраниях, совеща
ниях. Говорила о том, что 
наболело, тревожило. Вот 
факт, в котором хорошо ви
дны ее смелость, принципи
альность.

Как-то, еще в семидеся
тые годы, в горя1Чую лет
нюю пору приехал в Про
гресс (а тогда Степовая бы
ла управляющей отделени- 
е,м) важный уполномочен
ный из райцентра. Вместо 
помощи — указания, а в во
просах села — дилетант. Не 
выдержала Анна Филиппов
на, сказала в сердцах упол- 
номоченном1у:

— Бзжай-ка ты назад, от
куда приехал. Не топчи,сь 
под ногами, без тебя тош
но. — А потом, немного ос
тыв, уже добавила с улыб
кой: — Поди, дома все гряд, 
ки сорняками позаросли? 
Прополи их, да на глаза ни
кому не показывайся, а я 
скажу, что помог мне здо
рово...

Не знаю, полол ли он 
грядки по ее совету, но боч-

ком, бочком — и уехал во
свояси.

Как ни суди, а Прогрес- 
совское отделение при Сте
новой гремело на весь рай
он. А какое село было! Ког
да-то можно было сравни
вать две разбегающиеся в 
стороны улицы, обрамлен
ные черемухами на бугре 
около великолепного пруда, 
с взлетающей могучей пти
цей. Но (парадокс времени!) 
передовое село оказалось не- 
перслективпым — одни жи
тели покинули район, дру
гие, как А. Ф. Степовая и 
ее дочь, переехали в единст
венное в совхозе село Сара- 
фановку. А от Прогресса ос
талось лишь название сель
ского Совета.

Трагедия передового хо
зяйства, любимого всеми се
ла оставила свою отметину 
в сердце селян. Но Анна Фи
липповна сумела выстоять, 
остаться прежней. У Люд
милы Георгиевны характер 
более покладистый, чем у 
матери. Пусть не столько 
схожи они характерами, 
зато — жизненными прин
ципами. позициями, убе
ждениями, которые не дают 
искать легких путей в жиз
ни, поступаться совестью.

— Никогда не рвалась к 
высоким должностям,— убе
жденно сказала Людмила 
Георгиевна. — Власть мно
гих портит. Была у меня 
подруга. Сойдемся, бывало, 
не можем наговориться. Но 
вот стала она чином повьше 
— по-другому и смотрит: 
свысока. Разговаривает — 
словно руководящие указа
ния дает. Смешно...

У Людмилы Георгиевны 
другие заботы. Берется за

многое, и все кажется, что 
не успевает делать. Однако 
перемены в Сарафановке за
метны: соор '̂жаются баня и 
новая мастерская для ремон
та техники. Приобретается 
строительный материал для 
будущего культурного цент
ра...

Понятно, не одна Хоркина 
заботится о переменах, о 
вьтолнении наказов избира
телей. В,месте с партийной 
организацией, дирекцией 
совхоза. Охотно помогают ей 
депутаты А. П. Крюков, 
Т. В. Гилева, Г. Н. Окуне- 
ва, Т. М. Вуцан, а также за
ведующая оргинструктор- 
ким отделом райисполкома 
М. С. Беляя1ка...

Прежде чем встретиться 
с Людмилой Георгиевной, по
интересовался мнением о ней 
у односельчан, секретаря 
партбюро совхоза Т. М. Ву- 
цан, в райисполкоме... Хоро
шо отзываются. Отмечают и 
недостатки. Но за дело боле
ет душой. К ней идут с са- 
мьши разнообразными воп
росами и проблемами. Одни, 
просят вьшезти дрова и се- 
но, другие — отремонтиро
вать квартиру, третьи — на
вести порядок в клубе, на 
улице, даже в семье. И ка
ждого нужно высл.ушать, 
войти в ©го положение, что
бы ушел человек с верой в 
справедливость 'Советской 
•власти.

Проявить внимание к че
ловеку — главная обязан
ность председателя. Но и 
благоустройство, например,— 
вопрос далеко не второсте
пенный. Еще памятны те 
времена, когда весной и в 
плохую погоду без гусенич
ной тяги по селу редкая ма

шина могла пройти. А те
перь — асфальт. Всю зиму 
на улицы вывозили гравий, 
чтобы нынче еще два кило
метра дорог заасфальтиро
вать. На недавней сессии 
сельского Совета прозвучало 
с трибуны приглашение Хор
киной принять участие в 
двухмесячнике по благоуст
ройству всем жителям села.

Всегда помнит Людмила 
Георгиевна слова, сказанные 
однажды на семинаре изве
стным в области председате- 
ле.м колхоза «Гигант» В. И. 
Лещеней: «Если у человека 
что-то не ладится в семье, 
в жизни, то на работе у не
го обязательно все будет ва
литься из рук. Передовика 
из него не получится». Это 
она всегда учигьгаает.

Но нет-нет и вспомнит 
Людмила Георгиевна 6 своей 
прежней работе.

— Все чаще ловлю себя 
на мысли, — говорит,— что 
думаю о поле, урожаях. Аг
роном ведь. Сама выбрала 
профессию, а мама одобри
ла. Окончила техникум, по
том, уже заочно, — инсти
тут...

И тут же, спохватившись, 
начинает собираться на ра
боту. С утра приболела не
много, врач посоветовал от
лежаться дома, да разве 
усидишь?! Узнала, что при
ехали с концертом артисты 
— поблагодарить их хотя бы 
нужно, чтобы не забывали в 
совхоз дорогу. Да на ферму 
надо обегать, там тоже за
грипповали некоторые дояр
ки — не остались бы коро
вы недоенцыми. Все-таки по 
надоям модока сейчас в пе
редовых в’’ районе. Упустить 
первенство легко, гораздо 
сложнее вернуть его. Бо
лезнь может и подождать. 
Так всегда рассуждала и по
ступала мать.

...Под окнами уже отзве
нела капель. Скоро полевые 
работы. В кабинете Хорки
ну трудно застать — в по
ле. И слово ее как предсе
дателя исполкома здесь к 
месту, и совет ее как агро
нома всегда людям по ду
ше. Ее слсшо саи ценят, к 
совету прислушиваются.

В. РЫНДИН.
М о л ч а н о в с к и й  р а й о н .

Советы: поиск новых решений
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Около двадцати лет .Александр Алексеевич Горшенин 
трудится в геологии. Человек высоких профессиональ
ных качеств, умеющий быстро сориентироваться и разо
браться в сложной лронзводственной ситуации — такую

характеристику дают специалисты Александровской не
фтегазоразведочной экспедиции своему главному 
неру Александру Алексеевичу Горшенину.

Фото Н. Потапова.

ниже-

Т ерриториальный 
х о з р а с ч е т

Перед Советами всегда стояла задача активно заботить
ся о социальном развитии своей территории. Но сейчас, 
когда предприятия перешли на самоокупаемость и само
финансирование, потребовалось видоизменить и работу 
самого Совета. Как складываются взаимоотношения Со
вета и предприятий, находящихся на его территории? Об 
этом беседа нашего корреспондента с председателем Том
ского горисполкома Юрием Яковлевичем КОВАЛЕВЫМ.

— Юрий Яковлевич, вспом
ним решения партии и пра
вительства с о расширении 
прав Советов. Они предостав
ляли широкие права орга
нам власти иа местах. Одна
ко многие Советы не смогли 
в полной мере проявить пол
новластие...

— Да, этот упрек мы мо
жем принять и на свой счет. 
Но сейчас, в связи с эко- 
но.мической реформой, мы 
просто вынуждены по-насто
ящему «взять власть в свои 
руки». Судите сами: сегодня 
бкщжет сфо|рмирован так, 
что на благоустройство име
ем сиоло шести миллионов 
рублей, а надо двадцать 
пять. В такой ситуации слож
но моренным образов изме
нить социальный облик го
рода. Вот мы й задумались, 
как в новых экономических 
условиях перейти на хозрас
чет и городу, то есть, мак 
ему самому «зарабатывать» 
деньги? И многие проблемы 
можно решить, если энер- 
пич]но заниматься внедрени
ем территориального хозрас
чета. Во всяком случае, ■ я 
в этом вижу выход.

— Поясните, пожалуйста, 
что это такое — территори
альный хозрасчет?

— Если говорить о полном 
комплексном хозрасчете на 
территории, то 1щцо сбалан
сировать сумму всех вложен
ных средств в развитие с по
лучаемым доходом от хо
зяйственной деятельности. 
Любые взаимодействия пред
приятий и (Поветов должны 
строиться на экономической 
основе, и любые взаимные 
услуги — оплачиваться). 
Внедрение хозрасчет.ных от
ношений начинаем поэтап- 
iHO. Допустим, потратили 
средства на подземный .во
дозабор, дали городу и пред
приятиям для питьевых нужд 
артезианскую воду. Но ведь 
не они строили его и явно 
получили на этом соли'дный 
|экр.номнчеакий эффект;: сэ- 
ктомили средства. Тогда 
будьте добры, внесите и свою 
долю за пользование водой
— так мы ставим в.опр|ос. 
Или заканчиваем строитель
ство общегородских очист
ных сооружений.. В принци
пе предприятия должны 
строить свои — локальные
— сооружения. Но, посколь
ку город будет очищать их 
стоки, то они опять сэконо
мят свои деньги. А дороги? 
Ими пальзуются десятки 
автотранспортных пред
приятий, разбивают их. 
ломают колодцы, выбивают 
крышки люков и ни копейки 
не дают на их содержание ‘й 
ремонт. Опять же экономят 
на этом, получают прибыль. 
А теперь будут платить.

Сейчас мы создали эконо
мическую лабораторию, в 
составе которой ученые том
ских вузов. Они готовят ра
счеты: во сколько обходится 
бесплатное пользование арте
зианской !всдой, (очистйьВми 
оооружениями', каковы затра
ты ;на содержа.ние дорог, ре
монт и т. д... Потом за эти

услуги предъявим счет. Де
ло это непростое. Трудноети 
в том, что предприятия не 
хотяг оплачивать такие ус
луги, отбиваются всеми си
лами. И я, как бывший ди
ректор, понимаю хозяйствен
ников: им нелегко пойти на 
дополнительные затраты. Но 
ведь и город парализовать 
нельзя. В чем ущербность 
позиции неЫотор(ых руково
дителей? Они не хотят вы
глянуть за пределы своей 
территории, считая, что стро
ить тот же Дом быта обяза
на строительная организа
ция, а ие завод. Но если о.н 
создаст -максимум благ для 
своего коллектива, то авто
матически решатся и мно
гие .городские проблемы. Как 
председатель горисполкома, 
я 'убежден, что необходимо 
находить взаимоприемлемые 
решения.

— И какими они могут 
быть?

— Один путь уже изве
стен и отработан — это сло
жение сил заводов и объе- 
(димеиий. Примеров такого 
содружества .немало. Это и
реК1аНС!Тр(уКЦИЯ М.НОГИХ п)»-
щевых предприятий, в том 
числе И тех, где раньше спе
циализировались на вьшуске 
Винно-Еодочной прсдукции, и 
строительство жилья: со 170 
тысяч квадратных метров в 
10 -й пятилетке мы в нынеш
нем году выйдем на 300 ты
сяч. А сегодня мы концент
рируем средства на трех важ
нейших социальных програм
мах. Первое — подземный 
водозабор. В этом году не
обходимо увеличить его мощ
ности на 30 тысяч кубомет- 
,ров воды в сутки, а к концу 
пят.илетки — еще на 40 ты
сяч. И тогда будем пить 
только артезианскую воду. 
Второе — это очистные со
оружения, напрямую связанг 
ные с экологией речного бас
сейна. И третье — укр|епл€- 
ние материально-техничес
кой базы жилищно-KOMivfy- 
нального хозяйства. За ко
роткий срок мы должны со
здать такие Же мощные тех
нические узлы в трех |райо- 
нах, какой уже имеется в 
■Ленинском. УкреИим iTOV 
производственного жилищно- 
pelMioHTiHoro управления. В 
этом нам .помогут Глав- 
■^мскстрой, упр!авление «)!шм- 
строй» и другие...

А кроме того, есть и но
вый способ регулировать от
ношения.

Вы имеете в виду прак
тику, когда не только пред
приятия несут ответствен* 
ность перед Советом, но и 
наоборот?

— Да. Правда, практики 
такой еще .нет. .Мы только 
ищем подходы. HainpHMiep, 
предприятия. Занимающиеся 
строительством жилья на до
левых началах, не имеют 
проектных контор, есть у .них 
сложности с комплектовани
ем материалов и оборудова
ния. Вот мы и решили осво
бодить их от этих забот и 
со1средоточ.итъ проеитирова- 
■вие я комплектацию в .руках

единого заказчика. И пред
приятиям удобно, и мы не в 
накладе: с .начала года при
бавка в бюджет составила 
около полутора миллионов 
рублей. Барнаульцы, напри
мер, не поверили в это и да
же попросили документ с пе
чатью... За опытом уже при
езжали делегации из Улан- 
Удэ;, Кемерова, |Но0осн|6ир- 
ска...

— Юрий Яковлевич, что
бы лучше договориться о 
строительстве того или ино
го объекта, видимо, его не
обходимость Нужно доказы
вать не /руководителю, а тру
довому коллективу? Ведь в 
условиях хозрасчета он — 
главное действующее лицо...

— Согласен. Мы ищем 
новые формы работы с тру
довыми коллективами. Пре
жде всего намечаем в бли
жайшее время создать при
ИСНрлКОме HOCTOiHHHO iplEife-
таюЩее собрание предсфа- 
телей освегов трудовых кол
лективов. Так мы будем до
водить до производственных 
каллективов нашу социаль
но-экономическую программу, 
объяснять и оценивать вклад 
каж/дого предприятия в об
щегородские дела. Исполко
мы районных Сс'Ветов выхо
дят на предприятия, анали
зируют положение дел на 
местах. Недав.но городской 
Совет провел «день исполко
ма» в объединении «Сиб- 
элентромотор». Это одно из 
крупнейших предприятий об
ластного центра, здесь 
больше всего депутатов об
ластного, городского и рай
онного Советов, в прошлом 
году колл,ектИ|В. .не выполнил 
план по производству това
ров •ва|родного потр-ебления, 
а значит, ие удовлетворены 
интересы территории... Пред
варительно в объединении 
поработали руководители от
делов и управ.лений испол
кома, мои заместители. Cten 
вст|речались с людьми, изу
чали .обстановку в цехах, 
анализировали положение с 
жи!ль1в.м, ф1иван'са\(и, т,рай- 
спортом, образова|Нием, тор
говлей и питанием, строи
тельством, социальной по
мощью на дому, физкульту
рой и спортом... Потом , со
стоялись встречи с руково
дителями предцриятия, об
щественных организаций, ра
бочими. Решено,: что испол
ком обратится в минйстехххг- 
во и по ряду проблем помо
жет в материально-техничес
ком обеспечении. Но и пред
приятие обязалась активнее 
заняться социальными вопро
сами, энергичнее Помогать 
городу в благоустройстве: на 
это будет затрачено 600 ты- <• 
сяч рублей, создан вновь цех '■ 
благоустройства, в этом году 
предстоит оборудовать сквер 
на пл. Кирова, возле вычис
лительного цен-пра... (Сейчас 
объединение своими силами 
строит жилье.

— Значит, эту практику 
следует продолжать и далее?

— Несомненно. 'Она дает 
хороший эффецт взам'моп/о!-' 
нишния. А Совету без под
держки оставаться нельзя.
Он ведь в ответе за социаль
ное развитие территории). '

Территориальный хозрасчет 
— хороший стимул для то
го, чтобы с этой задачей 
спрашться успешно.

Беседу вел
А. ТОРОПОВ.

Агропром: что тормозит перестройку! По следам наших выступлений

Самостоятельно 
работать не дают

в хозяйстве стали сами обслуживать технику и сразу 
ощутили дефицит запчастей.

Наш совхоз—один из круп
нейших в Асиновском .райо
не. да и в области, и очень 
энергонасыщен. Мы имеем 
на ce^одняuJний день 100  
тракторов разных марок и 
модификаций (из них 16 
«К-7()0»). '54 автомобиля,
41 зерноуборочный ком
байн, 8 самоходных комбай- 
HQB «КСК-КЮ» и т. д. Как 
у нас обстоят дела с мате- 
риально-техничесшм об
служиванием? В этом году 
мы расторгли договоры со 
станциями технического об
служивания тракторов и 
авто/мобилей, а также со 
станцией по обслуживаийто 
животноводческого оборудо
вания при Аоиновском РФП. 
Сделать это нас заставила 
обстановка, сложившаяся в 
последнее время в районе. 
Приходилось все .чаще и ча
ще салш.м доставлять на 
техуходы тракторы «К-7СЮ» 
на станцию за 20 километ
ров, в Асино. Выездные 
бригады мастеров-наладчи- 
ков, видимо, не стали справ
ляться с объемом работ, ра
ботали неоперативно, изда 
чего были большие потери 
в использовании 1иашин.но- 
тракторного парка. Пред

ставьте себе, что «К-700» 
в пут  до Асина находится 
до полутора часов, даже пер
вое техобслуживание прово
дится в пределах часа, а 
если еще учесть, что ему 
нужно зацепить агрегат и 
так далее? Пролетел день, 
который стоит для «Киров
ца» около 100 рублей. При
мерно такое же положение 
и с автомобилями.

Мы же, инженеры совхо
за, образно выражаясь, ста
новились при этой системе 
обыкновенными «звонарями» 
и жалобщиками: только зво
нили по телефону да ста
рались кого-то обвинить, сва
лить все беды на РТП. Зар
плата обслуживающего пер
сонала РТП прямо пропор
ционально зависит от прове
денных ремонтов. Чем чаще 
в совхозе ломаются тракто
ры, тем больше ремонтов в 
РТП, следовательно, и зара
ботная плата у его ремонт
ников выше. Мастера-налад
чики заи.нтересованы в том, 
чтобы наш парк тракторов и 
автомобилей не работал. Но 
об этом теперь уже хватит.

В совхозе в настоящее 
время организовано техниче
ское обслуживание машин-

но - тракторного парка. Ма
стера - наладчики обслужи
вают 150 единиц, в том чи
сле 50 автомобилей. 8 рабо
чих с участием механизато
ров и водителей производят 
текущие ремонты. Сейчас 
главная проблема — укре
пление службы материаль
но-технического снабжения. 
В хозяйстве появился инже
нер по снабжению, который 
занимается завозом запас
ных частей, работает по до
говорам с РТП и базами об
ласти. ведет обмен узлов и 
агрегатов. Казалось бы, все 
хорошо, ему и «карт.ы в ру
ки», но...

Мы не смогли заключить 
договоры со специализиро
ванными РТП области по 
всей номенклатуре въшуска- 
е.мых и ремонтируемых уз
лов и. агрегатов, за исклю
чением Першомайского, Но- 
ваниколаевского и Новиксв- 
сксго предприятий. И пер
вое, с чем мы столкнулись, 
— это! моральный (и мате
риальный) барьер между на
шим совхозом и Асиновским 
РТП. Запасные части по 
тракторам и автомобилям 
поступают целенаправленно 
на районную станцию тех

нического обслуживания, а 
раз мы не заключили дого
вор, то и отношение соот
ветственное. Работать на
прямую с Восточной базой 
МТС нам не дают возможно
сти. Такое же положение с 
узлами и ацрегатами, ко
торые идут через обменно- 
технический пункт. Двига
тели автомобилей и тракто
ров, другие узлы поступают 
в первую очередь на стан
ции технического обслужи
вания при РТП.

Мы. сельские инженеры, 
не единожды поднимали во
прос о том, чтобы па всем 
позициям совхозы могли ра
ботать напрямую со всеми 
спецремпредприятиями и 
областной базой снабжения, 
но нам говорят, что, дескать, 
снабженцы не оправятся с 
оформление.м счетов, на 
базе будет много машин. Но 
это ведь несерьезно! Как 
тогда расценивать тот 
факт, что снабженцы совхо
зов и колхозов все же ра
ботают на.П|ря,мую, но толь
ко для этого нужно где-то 
«покланяться»?

Почему при работе в но
вых экономических услови
ях остается до сих пор ста
рый бюрокра.ти'ческий аппа
рат?

Почему мы не можем ра
ботать без какого-либо по- 
'оредничесгва?

Почему, встав на путь са
мостоятельности, не можем 
самО|Стоятельно решать воп
росы?

Вопросов очень иного, и 
их нужно решать! Конкрет
но мои предложения такие:

1. Дать возможно.сть -хо
зяйствам заключить дсгово- 
рьг со всеми спецремнред- 
приятиями по всей номен

клатуре изготовляемой и ре
монтируемой продукции.

2. Разрешить совхозам и 
колхозам без какого - либо 
посредничества работать по 
доверенностям напряМ|ую с 
^сточной базой МТС. В 
свою оче,редь, там должны 
наладить нормативный от
пуск запасных частей.

3. Областному агрокоми- 
тету следует оказать дейст
венную помощь в создании 
пунктов технического об
служивания в хозяйствах. 
Обеспечить средствами, об
легчающими труд мастеров- 
наладчиков при проведении 
операций ТО.

4. Продолжаются всячес
кие споры, как объединить 
инженерную службу, кому 
подчинить в районе. А я 
считаю так, что не нужно 
ее кому-то подчинять, что-то 
объединять, достаточно то
го, что над инженером есть 
первый руководитель в лю
бом совхозе или колхозе, а 
в РАНО — начальник отдела 
механизации, В сложившей
ся ситуа.ции, думается, мо
жно найти выход,

Е/сли учесть, что ряд сов
хозов ньшче отказался от 
услуг станции технического 
обслуживания РТП, то су
ществующую базу можно 
перепрофилировать на вос
становление и ремонт дета
лей, узлов и агрегатов. Рай
онной базе снабжения ос
тавить лишь тс.р1гсвлю но
вой техникой. (Обменно-тех
нический пункт, если будет 
сохранен, должен быть вы
веден из подчинения РТП. 
Необходимо упразднить мо
нополию на запчасти.

Л. ГРИГОРЬЕВ,
главный инженер совхо

за «Новиковский».
А с и н о в с к н й  р а й о н .

ОПЫТ ОБОБЩАЕТСЯ
■Корреспонденция «Упоение в труде», опубликован

ная в «Красном знамени» 17 января 1988 года, рассмот
рена на совещании специалистов отдела планирования и 
социально-экономического развития агропромышленного 
комплекса.

Формирование малочисленных коллективов, работа-  ̂
ющих по методу семейного, личного подряда, в области 
началось в прошлом году.

Умело используют возможности нового экономическо
го механизма в совершенствовании организации труда 
такие хозяйства, как «Заветы Ильича» и «Прогресс» Бак- 
чарского района, «Кедровый» — Кривошеинского, «По
беда» и '«Заря» — Томского, «Кожевниковский» и 
«Зайцевский»—.Кожевниковского, «Коммунист» и «Фи- 
лимоновский» — Асиновского.

Имеющийся опыт обобщается, на его основе разра
батываются рекомендации, выпускаются информацион
ные листы. Разработана единая форма договора, где оп
ределены все хозрасчетные взаимоотношения подрядного 
коллектива и администрации.

В. ЕГОРОВ,
первый заместитель председателя областного АПК.

«КТО ДАЛ ПРАЮ?»
Письмо под таким названием было опубликовано в 

газете 12 февраля. В нем шла речь о безответственном 
отношении к своим обязанностям работников бригады по 
изготовлению и установке могильных памятников. Ди
ректор объединения «Томскгорпрокатразнобыт» А. П. 
'Максимов отвечает редакции:

«Указанные факты действительно имели место по ви
не работников бригады И. (М. Давлетгареева. .После пу
бликации в газете приняты срочные меры по устране
нию ошибки при гравировке, но в зимних условиях ка
чественных результатов они не дали.̂  С заказчиком 
Н.,Н. Князевой согласовано, что в апреле-мае памятник/  ̂
будет заменен новым. ‘

За допущенный брак и другие недостатки в работе 
бригадир И. 'М. Давлетгареев от работы освобожден. За
ведующей бюро разнобытовых услуг Л. М. Мошкиной 
объявлено взыскание. Корреспонденция обсуждена с чле
нами бригады по изготовлению и установке памятников. 
Контроль за исполнением заказа возложен на главного 
инженера объединения Т. В. Смирнову и заведующую 
бюро разнобытовых услуг Л. М. Мошкину».
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б о та  у нас
С  п л е н у м а  о б л а с т н о г о  с о в е т а  в е т е р а н о в

Г л а в н а я  забота вете
ранов, конечно же, — 
юная смена. Кому пе

редаем эстафету, насколько 
успешно новое поколение бу
дет продолжать дело, кото
рому посвятили жизнь, — 
разве это может не трево
жить, не волновать? Поэто- 
щ- и разговор на пленуме, 
обсуждавшем задачи советов 
ветеранов по воспитанию мо
лодежи в свете требований 
XXVII съезда партии и фев
ральского (1988 г.) 'Плену
ма ЦК КПСС, был острым, 
заинтересованным.

После доклада председа
теля совета ветеранов В. М. 
Бирюкова НИ.КОГО не при
шлось «выкликать» по зара
нее подготовленному списку. 
Такого списка не было. Сло
во просили сами. Говорили 
от души, о том, что наболе
ло.

Воспитать гражданина. К 
этому сводился смысл и до
клада, и выступлений. От
мечалось, что ветераны вно
сят весомый вклад в дело 
воспитания молодежи. Были 
названы адреса, где сложил
ся неплохой опыт. Это Вак- 
чарошй и Молчановский 
районы, совет в'етеранов Бе
лоцерковского шенно - пе
хотного училища, комната

боевой славы ТПИ, поиско
вый отряд ТГУ и другие.

К примеру, в Бакчароком 
районе создан клуб «Вете
ран». Совместно с группой 
«1П0ИСК» клуб провел инте
ресный вечер «Солдатские 
треугольнички». Ветераны 
приняли самое непосредст
венное участие в подготов
ке и проведении лыжных со
ревнований на приз' 19-й 
гвардейской дивизии, в вы
пуске страниц «По зеву Ро
дины» в районной газете. В 
активе совета «уроки муже
ства», проводы призывников 
в армию и ряд других форм 
работы с .молодежью. При 
районненм совете создана 
секция воинов запаса.

Но участников пленума 
главньгм образом волновали 
накопившиеся проблемы в 
воспитании юношесгаа. А 
некоторые из них в послед
нее время приобретают боль
шую остроту. Среди части 
молодежи заметны настрое
ния нигилизма и апатии, па
цифизма. Кое-кто старается, 
то ли по недомыслию, то- ли 
сознательно, вбить клин ме
жду юным поколением и ве
теранами. Сейчас особенно 
актуальна задача помочь мо
лодежи разобраться в уро
ках истории, научить оцени

в а т ь  с о б ы т и я  в  с т р а н е  и  з а  
р у б е ж о м  с  к л а с с о в ы х  п о з и 
ц и й ,  с  п о з и ц и й  п е р е с т р о й к и .  
К т о ,  к а к  н е  в е т е р а н ы ,  п е р е 
ж и в ш и е  и  в е л и к и е ,  и  т р а г и 
ч е с к и е  с о б ы т и я  и с т о р и и ,  М0 - ' 
г у т  п о м о ч ь  м о Л 'О д еж и  п р а 
в и л ь н о  р а з о б р а т ь с я  и  о ц е 
н и т ь  э т и  С0 .6 Ы1ГИЯ?

М е ж д у  т е м ,  к а к  о т м е ч а 
л о с ь  н а  п л е н у м е ,  м н о г и е  
ч л е н ы  с о в е т о в  в е т е р а н о в ,  
л ю д и  п о л и т и ч е с к и  п о д г о т о в 
л е н н ы е ,  з р е л ы е ,  п р о я в л я ю т  
п а с с и в н о с т ь ,  к о г д а  д е л о  к а 
с а е т с я  р а б о т ы  с  м о л о д е ж ь ю .

— Огонька, инициативы 
не хватает, — говорила Ге
рой Социалистическсио Тру
да П. Ф. Фролова. — Надо 
вопрос поставить так; не 
должно быть почетных чле
нов в советах ветеранов!

Т у  ж е  м ы с л ь  в Ы 'О к а за л  
п р е д с е д а т е л ь  Т о м с к о г о  го -  
ргаД 'Ского с о в е т а  в е т е р а н о в  
И . А .  П р и в а л и х и н :  н е о б х о 
д и м о  а к т и в н е е  з а н я т ь с я  п о д 
б о р о м  в е т е р а н с к о г о  а к т и в а ,  
у к р е п и т ь  е г о  л ю д ь м и ,  .ду
ш о й  б о л е ю щ и м и  з а  д е л о .

В городе 230 первичных 
советов ветеранов. Большая 
сила. Но часть из них по 
существу бездействует. Пре
жде всего это относится ко 
многим советам при жилищ
ных ’̂правле.ниях. Все знают

о неприглядных сборищах 
подростков в подъездах, да 
и в некоторых 'квартирах. Но 
советы ветеранов при ЖЭУ 
как будто не замеча
ют этих нездоровых явле
ний, не реагируют на них.

Главное внимание, счита
ет И. А. Привалихин, нуж
но обратить на индивидуаль
ную работу. Выступаем на 
митингах, встречах, вечерах 
восло.минаний, а что проис
ходит в жизни — не ви
дим.

П РЕДОЕДАТЕЛЬ со
вета ветеранов Бело- 
церкс'всксго военно- 

пехотнопо училища Ф. А. 
Полещук рассказал о шеф
стве ветеранов над «труд- 
иьми» подростками ' ив 
школы № 18. А. Г. Захаров, 
А. Д. Турлянцев и другие 
члены совета не жалеют на 
это времени и сил. Но надо 
работать и с родителями та
ких детей. Ведь не секрет: 
часто дети ведут себя плохо 
потому, что получают негла
сную, а порой и гласную 
поддержку отцов и матерей. 
Воспитанием одной из таких 
«трудных» мамаш ветерану 
и пришлось заняться. КО'Гда 
беседа не помогла, он ре
шил обратиться в партий
ную организацию по месту

ее работы. Подействовало!
Одной из самых популяр

ных форм работы среди мо- 
■лодежи становятся дискус
сионные клубы. Диспуты, 
дискуссии, вечера вспрссов 
и ответов собирают широкие 
аудитории. Но, чтобы квали
фицированно отвечать на 
вопросы, надо быть во все
оружии. Поэтому на плену
ме прозвучало предложение 
организовать помощь вете
ранскому активу в подготов
ке к беседам и дискуссиям 
с молодежью. Нужны кон- 
с,ультации, семинары, мето
дические разработки по от
дельным темам.
О с о бе н н о  остро на 

пленуме обсуждались 
недостатки в военно- 

патриотическом воспитании. 
Многие призывники идут в 
армию плохо подготовленны
ми физически и морально. 
Есть в области факты укло
нения от воинской слу^ы. 
В Томске в прошлом году 
осуждены за это несколько 
человек. Об этом говорили 
начальник политотдела обл- 
военкомата С. В. Байбара, 
Герой Советского Союза 
Г. Н. Ворошилов и другие.

Не раз. на различного ро
да совещаниях и в печати 
заходил разговор о том, что

мало заботы проявляется в 
области об учебно-матери
альной базе для подготовки 
будущих воинов. Но дело 
улучшается крайне медлен
но, ' Во многих школах и 
епТУ так и нет самого не- 
обходим'ого для военных за
нятий.

Участники пленума снова 
спрашивали, когда же в 
Томске будет отвечающий 
необходимым' требО'Ваниям 
областной сборный пункт 
для призывников? Сейчас 
где удастся, там этот пункт 
и приткнется. «Стыдно смо
треть, в каких условиях на
ходятся призьшники,— с го
речью Г0В|0РИЛ подполковник 
в отставке Ф. А. Полещук. 
— Неуютно, спят на наспех 
сделанных нарах, а то и на 
цементном полу. С первых 
дней призыва ребятам дают 
уроки беспорядка. О какой 
работе с призывниками в та
ких условиях может идти 
речь?».

Нет помещения и у музея 
истории Томского комсомо
ла. То помещение, где он 
сейчас, нельзя даже назвать 
хранилищем. Экспонаты при
ходят в негодность: сыро,
температура не поднимается 
выше семи градусов. Воп
рос этот, как сказал секре

тарь обкома ВЛКСМ С. Н. 
Курючкин, поднимался не 
раз, но безрезультатно. Не
ужели у М'узея не будет хо
рошего помещения и к 70- 
летию комсомола?

Озабоченность ветеранов 
вызьгоает и ход дел с соору
жением стел у Мемориала 
погибшим воинам-томичам. 
Идут письма, запросы: ког
да же будут они установле
ны? Люди не могут добить
ся' о.твета ни от Советов, ни 
от военкоматов. Надо уско
рить составлеиие списков 
погибших, привлечь к этому 
делу ветеранов, членов по
исковых отрядов.

В  ПОСЛЕДНЕЕ вре.мя 
активнее стали вклю
чаться в военно-патри

отическую работу молодые 
воины запаса. Заметным со
бытием стал их областной 
слет. Сегодня во всех райо
нах созданы советы воинов 
запаса. Однако большинст
во из них никакой работы 
пока не проводит. Об этом 
говорил начальник штаба 
областного совета воинов за
паса Владимир Кравченко. 
Хорошей формой воспита
ния призьшников, подготов
ки их к службе в армии 
стали военно-патриотические 
клубы, которыми руководят 
бывшие воины-интернациона
листы. Их в области 18. Но 
материальной базы в клу
бах практически нет.

'Немало говорилось на пле
нуме о дефиците внимания 
к работе советов ветеранов, 
к их мероприятиям со сто
роны некоторых партийных, 
советских, профсоюзных ор
ганов области, печати. Пред

седатель совета ветеранов 
бывших воинов - десантни
ков Е. В. Суворов сказал, 
что на мероприятиях, про
водимых советом в СПТУ-34, 
которое готовит кадры для 
завода резиновой обуви, н е  
бьюают заводские руководи
тели и работники y n p a iB n e -  
ния прсфтехсбразования.

Участники пленума ука- / 
зьшаЛ'И, что больше помо
щи советам ветеранов долж- 
жен оказывать облсоипроф, 
высказали пожелание, чтобы 
на пленумах областного со
вета ветеранов находили 
цремя присутсгвовать сек
ретари или заведующие от
делами обкома КПСС, Было 
и такое предложение: лучше 
освещать опыт ветеранских 
организаций в газете «Крас
ное знамя»:.

Нельзя все же не сделать 
замечание по ходу пленума.
В докладе и в выступлени
ях отмечалось, что нет еще 
компле'К'СНого подхода к во
спитанию молодежи. (Спра
ведливо. И примером этого 
может служить... сам пле
нум. На нем не были, к 
примеру, затронуты акту
альные BonpoiCbr трудового 
во'спитанйя молодежи. А 
проблем тут немало. И на
ставничество, которое явно 
пошло на спад' и трудоуст
ройство «трудньк» подрост
ков, и многое другое.

По обсуждаемому вопросу 
пленум принял постановле
ние. Утвержден план меро
приятий по улучшению вос
питания молодежи.

И. МИЗГИРЕВ, 
член областного совета 

ветеранов войны и труда.

Возвращаясь к теме

« И честно
о т д а л и

сердца»
«Очень прошу рае через газету поблагода

рить администрацию Томского педагогического 
учнлнща за организацию 'встречи студентов 
40-х годов. Встретились т^ /кто качал учебу 
в 1941 году и закончил в 1944-м, Правда, я учи
лась вместе с ними два курса м перешла ' на 
заочное обучение, но .на всю жизнь мы оста
лись родными. Ведь все было тан трудно: все 
учебные помещения были заняты под госпи
тали, и |нае, как кукушек бездомных, переводи, 
ли из одного малоприспособленного помеще
ния в другое. /Мы учились на Октябрьской, 5, 
в третью сиену: это с восьми вечера до часу 
ночи, а жили НТО где. Не было первоначально 
общежития. Кроме учебы, по три часа рабо
тали на заводе: делали противогазы, А летом 
— на полях в Степановском. Испытали и хо
лод, и голод, но стремились закончить учили
ще, чтобы нести .знания людям — маленьким 
человечкам, которые в то голодное время жи
ли мечтой: когда кончится война поесть до
сыта хлеба. Трудно описать все, яо хочется 
сказать, что 'Из нас, двадцати трех, окончив
ших педагогическое училище, все проработа
ли до пенсии учителями, пусть ,ие все полу
чили награды, но /проработали преданно, ув
леченно На встречу собралось 11 человек. Мы 
с трудом уэнавали.,друг друга.

А. ШИЛОВА,
бывшая учительница Батуринсиой вось

милетней школы Томского района».

К этому праздн.И|1̂  готовились тщатель
но и долго прелодаратели, учащиеся. Обно
вили и расширили экспозицию музея, от
крыли выставку работ учащихся. Девуш
ки испекли торты, печенье, подготовили 
концертную nporpaiMiMy.

И  в о т  В 1стреча  .щ р д е й ,  б о л е е  с о р о к а  л е т  
т о м у  н а з а д  п о к и н у в ш и х  э т и  с т е н ы .

— Смотрите. — сказаф Anpeiicrop пед
училища А. А. Подкладова, — встретилась 
уч'ительвица с одной из своих первых уче
ниц; это Александра Георгиевна Ильичева, 
а рядо.м с нею ее ученица, наш преподава
тель химии Валентина Викторовна Селива
нова. Кав говорится, преемственность поко
лений и преемственность профессий.

Трогательными были встречи тех, кто со
рок с лишним лет учит детей складывать 
буквы в слова, решать разной сложности 
задачи, учит познавать мир. Через много 
лет снова пришли они в этот старенький 
тесный Ал, где когда-то начали свой путь 
служения людям. Как не похожа тепереш
няя молодежь на ту, довоенных и военных 
лет. Веселые, нарядные, грамотные. Боль
шинство закончило десять классов. Но из 
837 человек парней только 6. А как нуж
ны школе мужчины!

...А потом разошлись по группам. Жад
но слушали девушки рассказы, советы 
старших, которые не обещали им легкой 
жизни и были едины в одном:

— Вооружайтесь знаниями, без них вы 
ничто. В нашем деле ошибки дорого обхо
дятся.

— Мы готовим в основном учителей на
чальных классов для сельсиих школ, а так
же учителей музыки, воспитателей детских 
домов и щкол-инт€'рнатов, — сказала ди
ректор ' училища.—Программа очень обшир
ная. Помимо русского языка и математи
ки, буД'ущие педагоги должны овладеть но
тами, красками, научиться руководить дет
ской самодеятельностью, вести уроки фи
зического воспитания и уметь многое дру
гое. Сегодня в наших стенах мы готовим 
будущее страны. От того, какими будут 
педагоги, зависит много.

Учитель должен быть самым авторитет- 
ньм человеком у детей, родителей.

С. ПОЗДНЯКОВА.
Фото А. Васильева.

П Р Е М И Я -ЗА  ЗДОРОВЬЕ
Ни для кого не секрет, что 

зд'оровье человека — глав
ное условие хорошей работы 
коллектива. На донецкой 
шахте «Октябрьская» это не 
только понимают, но и вся
чески поощряют: всем, кто 
ни дня не болел в прошлом 
году, принимал необходимые 
меры для укрепления здо
ровья, в этот .раз вместе с 
зарплатой вьщана премия — 
от 30 до 50 рублей.

— На премию истрачена 
солидная сумма из фонда 
материального поощрения, 
созданного хорошей работой 
предприятия, — говорит 
председатель комитета проф
союза В. Покотиленко.—Но 
прежде, чем был подписан 
такой приказ, изданный, по
жалуй, впервые в отрасли, 
на «Октябрьской» провели 

Исследования с использова- 
"rfHeM ЭВМ.

Анализ показал, что не 
подвержены заболеваниям 
те члены коллектива, кото
рые активно занимаются 
физкультурой и спортом, а/к- 
куратно выполняют предпи
санный медиками режим в 
профилактории, куда бее от
рыва от производства еже

годно получают бесплатные 
путб'вки около 4СЮ человек. 
Объявив неприми'римый бой 

■ алкоголизму, многие шахте
ры избавились и от других 
вредных привычек: бросили 
курить, избегают излишеств 
в еде. Так был создан порт
рет здоровья шахтерского 
коллектива, и в список на 
премирование были внесены 
лучшие: практически каж
дый третий работающий на 
.«!Октябрьской ».

Но и п.р€дприятие не оста
лось в накладе. За счет сни
жения заболеваемости за год 
здесь было отработано на
11,5 тысячи .рабочих смен 
больше, чем в предыдущем. 
Сейчас на предприятии пред
принимаются новые шаги в 
реализации программы «Здо
ровье»: совместно с город
ской больницей создается 
хозрасчетный лечебно-про
филактический ценър, где 
за небольшую плату шахте
ры будут получать комплекс 
дополнительных процедур.

Донецк.

И. ДЬЯЧКОВА, 
Б. ГЕРЦЕНОВ, 

корр. ТАСС.

С П Р А Ш И В А Й Т Е -
О Т В Е Ч А Е М

— Имею ли я право ||6ме- 
нять свой частный дом на 
государственную {квартиру? 
Такой вариант обмена 1мы 
подыскали.

Т. ЯОСТОУСОВА.
г. Томск.

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузьмин;

-— Вариант обмена ваше
го собственного до.ма на го
сударственную квартиру, в 
которой Ж|Ивет гражданин, 
желающий поселиться в ва
шем доме, невозможен, так 
как в результате обмена 
гражданин получил бы в 
собственность ваш дом.

Наниматель государствен
ной квартиры может ебме- 
нять ее только на государ
ственную или кооператив
ную квартиру.

«С волнением прочи
тал (статью «Рассчитывал 
ударить по чувствам». 
Особенно поразил случай 
в политехническом инсти
туте, когда преподаватель 
оскорбил ребят, (отслу
живших в армии, в том 
числе (в /Афганнстане. На
до ’предполагать (негодо
вание и справедливое 
возмущение студентов та
ким «воспитателем»... Не 
хочется верить, (что (опи
санный в газете случай 
и ситуация На военной 
кафедре являются ти
пичными.

В. С. КРАСИН, 
инженер.

г. Томск».
НА ВСТРЕЧЕ студентов 

университета с ректорам 
Ю. С. Макушкиным по по- 
В/оду срыва занятий по во
енной подготовке ко мне 
подсел один из преподава
телей. Удостоверк/вшись в 
моей принадлежности к 
газете, ткнул указательным 
пальцем в направлении гу
дящего зала, злорадно за- 
метилг.

— Вот результат ваших 
статей по политехническому 
институту!..

Ответил я ему не сразу. 
Смотрел на пожилого уже 
человека, безусловно иск
реннего в своем негодова
нии, и думал, кан еще дол
го будет в нас гореть стрем
ление объяснить все неуда
чи, сложности жизни запро
сто, какой-нибудь си,юминут- 
ной причиной, найти край
него...

Между тем «топливо» 
вдруг вспыхнувшего недо
вольства студентов заняти
ями «военкой» не только 
томских вузов накаплива
лось давно. С начала се'ми- 
десятых годов в вузы через 
рабфаки пошли ребята, от
служившие в армии. Затем 
■студентов после окончания 
первого курса стали брать в 
армию. Наконец, <феди тех, 
кто отслужил и пришел в 
вуз, стали появляться ребя
та, повоевавшие по-настоя
щему. видевшие кровь и 
смерть, — воины-инте^ацйо- 
налисты. На кафедрах-воен
ной подготовки между тем 
мало что менялось. Впро
чем, разве только на этих 
кафедрах? Новую категорию 
студенческой молодежи «про
моргали» едва ли не все, в 
том числе и мы, журнали
сты. Другое дело,, что на' во
енных кафедрах с этой кате
горией ;работал*( каждый 
день, но работали по-старо
му.

Эти кафедры много лет 
были «на особом» положе
нии, вне настоящего конт
роля ректоратов, партийных 
комитетов, деканатов. И ко
гда началась перестройка 
образования, когда на «гра
жданских» кафедрах стали 
искать новые формы и ме
тоды обучения, на военных, 
вйдимо, надеялись, од-о их 
это не касается. Об этом 
прямо говорится, например, 
в решении парткома ТПИ: 
«Кафедра в условиях де
мократизации, измене
ния социального состава 
студентов не перестроила 
свою работу. Пр>еподаватели 
оказались не подготовленны
ми н учебнььм занятиям с 
таким контингентом (отслу
жившими в армии — С, В.), 
проявили низкую психологи
ческую культуру».

КАДРЫ ПРЕПОДАВА
ТЕЛЕЙ на военн'ьк кафед
рах — другая, также ост
рая, сторона проблемы. Вме
сте с думающ'Ими, по-насто
ящему боевыми офице'рами 
здесь немало тех, кто, по 
выранюнию подполковника
В. Н. Дмитрука из ТИАСУРа, 
«йе СТОИТ', а «лежит» , на дол
жности, получая большой 
оклад». Кстати, на том за
седании парткома ТПИ, о 
котором уже говорилось, бы
ли рассм'отрены персональ
ные дела трех сотрудников 
военной кафедры, виновных 
в пЬ'йнстве, двое исключены 
из партии.

Это, конечно, редкий факт. 
Беда в другом. Некоторые

офицеры не могут отрешить
ся от работы (как было ска
зано на партсобрании в том 
же ТПИ) по принципу «как 
я сказал — так и будет». 
И если причины недоволь
ства студентов занятиями 
на военных кафедрах не 
однозначны, то повод для 
бойкота занятий во всех ву
зах был практически одина
ков; либо необоснованные 
требования (как в 
Т'ИАСУРе), либо грубость 
■кого-то из преподавателей 
(как в ТГУ и ТПИ), пере
полнившие чашу терпения.

Характерно в этом 'смысле 
письмо в редакцию офице
ра военной кафедры поли
технического института Е. И. 
Екименко, одинансво недр-

интонация среди офицеров 
кафедр порой звучит. «Ста
тья подполковника нашей 
военной кафедры В. Дмит
рука в «Красиом знамени», 
— ппшут в редакцию сту
денты ТИАСУРа А. Эра
стов, Ш. Махмудов, В. Ро
маненко, — напечатанная 
под рубрикой «Ваше мне
ние», позволяет сделать вы
вод о том, что не все пре
подаватели разо:брали'Сь в 
причинах конфликта. Гово
ря, что недовольны сущест- 
в/у|Ющей формой подготовки 
офицеров запаса в вузе, как 
правило, неуспевающие и 
недобросовестные ст,уденты, 
В. Дмитрук, на наш взгляд, 
уходит от корней случивше
гося. Зря он пытается убе-

стоялась В'Стреча студентов 
с начальником цикла В. П. 
Кайгородовым. Он вызвал 
ребят на откровенный разго
вор, услышал претензии к 
офицерам П. П. Колеснико
ву, А. Т. Сулейманову, ка
сающиеся грубости, непро
фессионализма, а затем 
«ушел в сторону», предоста
вив офицерам, которых кри
тиковали, выяснять, ,кто из 
студентов о них говорил,что 
говорил. Было и критическое 
письмо от студентов в парт
ком, после чего «запустили» 
анкету, которая затем, по
хоже, прс/сто затерялась.

Словом, так и не использо
вали всзаюжности демокра
тии в ректорате, па.рткоме, 
на военной кафедре.

ДЕМОКРАТИЯ- 
УЛЬТИМАТУМ

Обзор писем, пришедших в редакцию после статей «Без 
опоры» (3.01.88 г.), «Рассчитывал ударить по чувствам» 
(17.01.88. г.], «Разберемся в чувствах» (5.03.88 г,}.

вольного как моей статьей 
«Рассчитьшал ударить по 
цуветрам», так и статьей 
Р. Городневой «Без опоры». 
Вот что он, в частности, пи
шет: «Эти горе-авторы для 
своих статей с удовольст
вием придумали бы названия 
такие, например, как «Долой 
военную подготовку в ву
зах», но они пока боятся, 
что им могут дать (да и обя
зательно дадут) по рукЭ'М. 
Названные выше авторы не 
готовы учить других демо
кратии, для этого/ еще не
достаточно азлоблениаст1и на 

, период застоя и умения с 
: горем пополам слова сюби- 
; рать в предложения, для 
I этого нужно быть компетент- 
i ным в освещаемом вопросе. 

Такая компетентность, что 
у Р. Городне/вой, что у 
С. Выгона, отсутствует, если 
иметь в виду подготшку 
офицеров запаса в вузах. А 
потому их статьи приносят 
больше вреда, чем пользы, 
да и пишут ОНИ' их не бес- 

, платно».
Редкая строчка в этом пи

сьме — либо без оскорби
тельного домысла, либо без 
оскорблен'ия журналистов, 
либо без ультиматума, хотя 
автор — «за гласность, за 
критику, за демократию». 
(Позже Евгений Иванович— 
как выяснилось, один из саг 
мых толковых, знающих пре
подавателей, умелый орга
низатор — сказал мне, что 
писал в запальчивости. Вов- 
можно),.

Что ж, журналисты, не
смотря на намеки автора 
письма, меныпе привыкли к 
букетам, чем к критике, и 
резкость Е. И. Екименко 
придется «проглотить». Но 
вдумайтесь: если таким то
ном офицер разговаривает с 
журналистами, с редакцией, 
то как тогда разговаривает 
на кафедре со сТ;удента.М'И?!

Справедливости ради надо 
оказать, что официальный 
ответ коммунистов военной 
кафедры ТПИ на редакци
онные статьи куда сдержа'Н- 
нее и достойнее. Читаем в 
нем и такие 'СТ1ЮКИ: «Есть
негативные сторюны и на на
шей кафедре. О них мы го
ворили на партийных собра
ниях и на вст,речах со сту
дентами, на ректорате и в 
парткоме института. Глав
ное для нас сейчас не чис
ло недостатков (мы их ви
дим, понимаем и самокри
тично воспринимаем), а фор
ма и пути их устранения». 
Да, главное — в сути, а не 
в том, чтобы выискивать ви
новных на стороне. А эта

дить нас, что студенты по
шли на поводу у кучки раз
гильдяев и горлопанов. Со 
всей атветсшенн10стью заяв
ляем, что у истоков кон- 
(^икта были ребята, отслу
жившие в армии й хорошо 
успевающие...».

ПОЧЕМУ, КСТАТИ, КОН
ФЛИКТ в ТИАСУРе раз
решился в два дня, — бы
стрее и демократичнее, чем 
в ТПИ и тем более в уни
верситете? Исследсвание 
этого факта тв'М более инте
ресно, что ситуация, сложив
шаяся на военных кафедрах 
вузов ,в феврале-марте этого 
года, по сути стала экзаме
ном на умение пользоваться 
цршщипами демократии — 
как администрации и педа
гогов, так и студентов. 
ТИАСУР и университет (о 
политехническом институте 
речь шла в прошлых публи
кациях) выглядят здесь по
ляка.

После событий в ТПИ ад- 
мивистрация, партийный, 
комсомольский комитеты 
ТИАСУРа, были, что назы
вается, наготове. Однако 
конфликта избежать не уда
лось. Когда офицер Р. X. Ма- 
машев в ультимативной фор
ме потребовал от группы ре
бят убрать помещение, иначе 
им придется сдавать зачет, 
положенный студентам, авто
матически, они бойкотирова
ли занятия. Надо подчерк
нуть—всего лишь два дня.

Быстро удалось пшять 
друг друга в ТИАСУРе вот 
почему. Во-первых, партком 
сразу проанализировал ситу
ацию, сделал выводы и вы
нес решение, которое было 
опубликовано в многотираж
ной газете «Радиоэлекгро- 
няк». Интерес к этой публи
кации был огромный, газету 
буквально передавали из рук 
в руки. Во-вторых, на воен
ной кафедре состоялся не- 
лицепр'иятный разговор, мно
гие офицеры самокритично 
оценили случившееся.

И, наконец, очень важно, 
что в состав оргкомитета 
студентов, готовившего пред
ложения по улучшению во
енной подготовки, вошли 
действительно авторитетные 
люди: двое из комитета ком
сомола вуза, трое из фа
культетских бюро, были 
здесь также студенты из со
става ученого совета, дру
гих О'бщественных организа
ций.

В УНИВЕРСИТЕТЕ СЛУ
ЧИЛОСЬ ИНАЧЕ, хотя сиг
налы О недовольстве студен
тов «военк^» пошли уже с 
начала второго семестра. Со-

Не лучшим образо'М стали 
дей/ствевать и студенты. Пе- 
ре/тгали ходить на занятия. 
Чер/ез несколько дней пос
ле встречи с ректором по
пытка ввести процесс в ру
сло демократии удалась. Сту
денты избрали оргкомитет, 
который обязался через две 
недели представить кенкрет- 
■ные предложения по измене
нию форм и методов воен
ной подготовки. Ректор так- 
'Же взял на себя ряд обяза- 
тель'ств. Через две недели 
■сссгаялась новая встреча. 
'Выяснилось, что ректор свои 
обязательства вьшолнил, а 
вот О'ргкомитет этого не сде
лал.

...Вернусь теперь к той 
встрече студентсв ТГУ е фрей
тором, с которой начата ста
тья. До встречи студенты 
слушали отчет оргкомитета. 
Был он невнятен. Чле
ны оргкомитета, кстати, из 
тринадцати человек к этому 
/момент/у в нем осталось 
только шесть, не могли тол- 
■ком объяснить, что им уда
лось /сделать, какие конкрет
ные выработаны npeAHCHte- 
ния. Оираведливое возмуще
ние аудитории вызвали по
пытки членов оргкомитета 
■уйти от главного, навязать 
обсуждение того, какие при
чески и рубашки надо но
сить на занятиях по военной 
подготовке. В противовес 
невнятности мнения членов 
оргкомитета из зала звуча
ли дельные, разумные пред
ложения. Слушая их, все 
■время ловил себя на мькли: 
почему же не эти ре^та 
ожазали/сь избранньши в 
оргкомитет? Очевидно, дей
ствовали студенты — в усло- 
В'иях демократии — по ста
рому принципу; «лишь бы 
не меня». (Один из членов 
оргкомитета— представитель 
химического факультета 
Ю. Бузик — даже не ходил 
на встречи с ректором, не 
рассказывал студентам о 
принимаемых решениях и 
тем самым объективно спо
собствовал дезинформации на 
факультете).

В комитете комсомола 
ТГУ после того, как все 
утихло. решили учи'нить 
спрос с ком'Сомольских ак
тивистов за то, что те не 
смогли должным образом 
■влиять на студентов. Но, на
верное, прежде всего чле
нам к/смитета 'ВЛКСМ надо 
задаться вопросом о том, 
почему все ши оказались 
столь неавторитетны, что 
студенты И'Х, по сути, игно
рировали в 'ЭТОМ конфликте.

Собрание в ТГУ, о кото

ром идет речь, закончилось 
из-за неконструктивной по
зиции оргко/митета ничем. 
Ю. С. Макушкин вновь про
сил представить предложе
ния, призывал проявить сдер
жанность. Выло собрание в 
выходной день, а в начале 
следующей учебной недели 
студенты 'Трех факультетов 
вновь не вышли на занятия. 
Объя'сяить это как-то, кроме 
амбициозной попытки оргко
митета студентов реабили
тировать себя в глазах окру
жающих с Помощью нажИ'.ма 
на рв'ктора, нечем. Ведь 
прекрасно знали молодые 
люди, что, во-первых, проб
лему не решить за один день 
хотя бы потому, что в стра
не идет реорганизация уп
равления образованием, лик
видируется союзное мини
стерство, Во-вторых, осве
домлены были, что в ТО'МСК, 
как и в ряд других городов 
страны, приезжает авторитет
ная комиссия из Москвы, 
специально для рассмотре
ния проблем подготовки офи
церов запаса в вузах.

Среди бойкотирова1вших 
занятия и даже усгрбивших 
с этой целью перед аудито
риями пикеты, были филоло
ги. Уж в их-то среде разго
воры о демократии и ее ме
тодах — выбора, убежде
ния, диалога — звучат чуть 
ли не ежедневно. Но когда 
дошло до дела, принцины 
были Отброшены в сторону, 
применен метод ультимату
ма, 1а (если (точнее, откро
венного Шантажа.

Ну, а 'Студенты механиче- 
/ског'о и дорожностроитель
ного факультетов ТИОИ, по
хоже, просто воспольэсва- 
лись ситуацией. Никаких 
требований и предложений 
по савершевствеванию пре
подавания на военных ка
федрах они до того не вы
сказывали. (У них профиль 
военной подготовки совпада
ет с лрофиле/м обучения, и 
потому 'нет особых проб
лем). Но приехала ifoM/ис- 
сия из Москвы, и ребята 
«под шум'О'К» других вузов 
■решили сделать себе послаб
ление — «лофилонить» па
ру дней. Тут в демократию 
нэросльге парни, играли по- 
детсадовски. Не знаю, что в 
этой ситуэ'ции хуже — шан
таж или инфантиль'ность.

БЫЛА ЕЩЕ ОДНА СТО
РОНА пробле/мы военной 
подготовки в вузах, которая 
в наших публикациях не ос
талась не замеченной чита
телями. Речь идет о том, 
что не вое военные кафед
ры обладают достаточно со
временной материальной ба
зой для обучения. Участник 
войны, выпускник Томсксго 
а,ртиллерийското училища, 
затем оК'Ончивший ТПИ, ка
питан запаса Николай Нико
лаевич Гурьев рассказьшает 
в своб'М большо'М пись'ме, 
как его в числе других бой
цов, 'Призванных в армию в 
1941 году, «обучали без 
всякого военного снаряже
ния», в лучшем случае с 
учебной винтовкой. «Не это 
ли, — с горечью замечает 
автор письма, — одна из 
причин наших громадных 
потерь в первые годы вой
ны? Как бывший офицер 
я против обучения будущих 
командиров на устаревшей 
или неиспра/вной технике. 
Знаю по себе: имея старые 
(знания и навыки, очень труд
но переучиваться на новое. 
Военное дело — это кровь 
в бою. Учить военному де
лу в вузах надо серьезно, а 
fie «от сих до сих».

Хочется верить, что . ощу
щениями ветерана проник
нутся и офицеры кафедр, и 
студенты, не бьшавшие под 
огнем. Да, видимо, уже и 
прониклись, глядя на бой
цов - интерн1ационали'ст.ов,/, 
слушая их рассказы. Ибо 
КЗ'К бы ни поступали сту
денты в эти дни. никто не 
высказался против того, что
бы обучаться военному де
лу. Хотят обучаться лучше, 
серьезнее,

С. ВЫГОН.
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ЧТО НА ЧАШАХ 
ЭКОЛОГИЧЕСКОГО  

РАВНОВЕСИЯ?
Н а  о б щ е с т в е н н о м  к о н т р о л е  -  в ы п о л н е н и е  п о с т а н о в л е н и я  

С о в е т а  М и н и с т р о в  Р С Ф С Р  и  р е ш е н и я  о б л и с п о л к о м а

«Мннисф^ству речного флота: разработать до 15 мар- вого участил, восемь союа- 
та 1988 года комплексный проект освоения Верхне-Том- ных и реслубликанских ми- 
ских, (а в 1989 году — |Нижне-Кемеровских |несторояаде- нистерств. Срок разработки 
ний нерудных етронтельных {материалов, имея л виду с этого проекта — 1980 год. 
1988 года (обеспечить гравием |и (песчано-гравийной сме- — Удовлетворят ли Томск 
СЬЮ строительный комплекс Томской области в объеме не эти ежегодные 3 миллима 
менее 3 миллионов кубомет1>ов. В проекте щредусмотреть кубометров «через несколько 
использование попутно добываемой песчаной фракции раз- лет при возрастающих тем- 
мером зерен менее 3 миллиметров».

(Из Цо(;таиовления Совета |1№нистров РСФСР рт 
1987 года).

Как выполняется эта 1чясть постановлення? С таким 
вопросом наш корреспондент ,В. Моисеев обратился к 
главному инженеру проекта Б. С. Обндииу (институт 
«Сибгнпроречтраис») н начальнику .отдела производства 
и поставок нерудных 
го речного порта В.

ной инспекцией Обского 
бассейна, Тамской областной 
санэпидстанцией, горнотехни
ческой инспекцией. Принци
пиальных возражений против 
осуществления проекта нет.

Совещание, на которо.м 
присутствовали представите
ли этих организаций, а так
же общества охраны приро
ды, рекомендовало облиспол
кому утвердить проект, а 
речному порту при дальней
шей работе с проектом 
учесть замечания, высказан
ные специалистами, учены
ми и представителями обще 
ственности.

—Как будет осуществлять
ся контроль |3а разработкой 
мрстороясдений?

— Помимо горнотехничес
кого контроля, у нас создан 
отдел технического контро
ля, который будет следить 
за выполнением работ в стро
го указанных местах, качест 
ВО.М продукции, вьшолнением 
природоохранных мерсирия-

/
: строительных материалов Томско- 
i. А. Попову.

жились на сегодняшний ден1. 
Незначительное понижение 
УР0.ВНЛ (от 20 до 50 санти
метров) будет лишь в райо
не русловых карьеров. Судо
вой ход сохраняется в павод
ковый период до рейдов Том
ского речного порта, в ме
женный — до реки Басан- 
дайки. В 1990 году ожида
ется пуск в строй Крапивин- 
ского водохранилища, кото
рое повысит уровень воды в 
Томи в меженный период.

— Не приведет ли освое
ние запасов ъ протоках Свет
лая (И |Калтайская к тому, 
что река Томь изменит рус
ло и пойдет по этим прото
кам?

ПРИРййЫ,
В ЫП У С К  с т о  ДЕ СЯТЫЙ

Б. С. Обидин: — В марте 
ньшешнего года мы переда
ли заказнику — Томскому 
реечному порту — проект, 
который официально назьюа- 
ется так: «Освоение Верхне- 
Том'Ских русловых место
рождений песчано - гравий
ной смеси. Вариант эксплуа
тации месторождений в огра
ниченных объемах». Проект 
вьшолнен согласно постанов
лению Совета Министров 
РСФСР от 1987 го
да и решению облисполкома 
от 10 декабря 1987 года.
Оба эти документа читате
лям газеты «Красное зна
мя» хорошо известны.

Сырьевой базой произрод- 
ства нерудных строительных 
материалов являются разве
данные производственно- ются, несколько километров
геологическим объединением останутся нетронутыми, они ^^п^Тйдаковскому мест^
«'Томскнефтегазгеология»й1̂ - вьшолнят роль естественной и в русловых . .
счано-гравийные месторожде- дамбы, а сами протоки ста- 104-м и 109-м километрах

пах строительства жилья? 
Что дальше?

— В связи с тем, что за- 
па̂ ры ПГС в протоках Свет
лая и Калтайская будут от
работаны в течение трех лет,

тий. Кроме того, всегда на
чеку инспекции, общество 
охраны природы, томская об
щественность.

— Как складывается на
вигация-88?

— Производство нерудных 
строительных материалов на

Владимир ПЕТРОВ

НАД
ВЕЧЕРНЕЙ

РЕКОЙ
На. мгновенье |3амрн,
В (удивленьн постой 
У вечерней зари 
Над бегущей .водой. 
Напряженно (вглядись 
В этот отблеск огней. 
Где смыкается высь 
С глубиною тесней.
Все не гаснут, светясь 
В вюлубой полумгле. 
Словно память о вас. 
Кто любил ма земле. 

Фото О. Шалагина. 
(Фотошкола).

а в основном русле в тече
ние 11 лет, облисполкому

Ни в коем случае. Они каГ”жита'^пялмпр ” я  Верхне-Томских месторожде-
же не насквозь разрабатьюа- ниях в этом году мы пове-

веш ^ь ”я̂  к стам дем строго по прое,кту: в провернуться к старому проек токах Светлая, Калтайская
карьерах на

ния Вершининское, Казан- нут полноводнее.
екие Юрты и Айдакоеское. 
Добычу полезных ископае
мых предусматривается про
изводить плавучими средст
вами в протоках Светлая и 
Калтайская, а также в рус
ле .самой Томи: в коротких
карьерах по 1 — 1,5 кило
метра длиной с перемычка
ми между ними длиною 3,5 
—7 километров. Всего та
ких карьеров будет четыре: 
104—105,5 км (перед селом

Какие природоохранные 
объекты Тфедусмотрены про
ектом?

— Строительство двух 
бассейнов раэмерами 25 на 
11 метров для пионерских 
лагерей «Урожай» и «Звез
дочка» в районе сел Тахга- 
мышево и Кафтанчиково. 
Бассейны будут иметь про
точную воду с подогревом, 
подсобные и технические 
здания по типовому проекту.

ле островов (Светлый, Глад
кий, Бахтина и другие), 
омываемых протоками Свет
лая и Калтайская. В новом

Потребность области в не
рудных строительных мате
риалах — 10 миллионов ку-

проекте они, по решению ^ом^тров в год. Решениемt. *■ Л|/Л TTTXrVTtr4 ГТ.ОСЧ.ЯЯП

Вершинино), 109,5—111км Стоимость каждого бассейна 
(между селами Вершинино и — 122 тысячи рублей. 
Курлек), 116—117 км (в В зоне отдыха Потаповы
районе реки. Медведки), 124 лужки предусмотрена плани- 
— 125,5 км (на границе с ровна дна и берегового отко- 
Кемеровской областью), са. В нынешнюю навигацию 
Промышленные запасы ПГС начнется отсыпка пеочано- 
здесь составляют 14,5 мил- гравийной смеси на затапли-

лее, в зоне пионерских лаге- слоем торфа лежат богатые сандровский пбрт на Оби,
чеглыи 1WWU год соигаилисг Проект предусматривает н^^ятеоиалот^ Попеот  ̂ «Химстрой» имеет свой карь- 
в соответствии с заданием ряд других природоохранных добычи (с пведвапительной Томи. На Оби, между
„ я  я  м и л .™ - мероприятий. К Ж т к о й  Красноигловкой и Ликой

Наносит ли {ваш проект

Лиона кубометров, в прото
ках — 5,3 миллиона кубо- 
м1етров.

Объем добычи ПГС на рас
четный 1Ш0 год составляет 

3J
на проектирование 3 милли 
она к '̂бометров, в том числе 
700 тысяч кубометров гра
вия крупностью более 20 мм 
для Томского дробильно-сор
тировочного завода. Суммар
ные балансовые запасы по 
всем трем месторождениям 
составляют 117,3 миллиона 
кубометров.

— Чем :вызван ваш выход 
на русло, пе приведет ли это 
к необратимым экологичес
ким последствиям?

— Реки живут по своим 
законам: .развиваются, блуж
дают. сами залечивают свои 
раны, заиливаются, стареют, 
исчезают. Наше вмешатель
ство в жи1Ш1ь реки учитыва
ет эти законы. Конечно, бы
ло бы спокойнее вообще ни
чего в природе не трогать, 
ничего у нее не брать. Но 
ничего не брать — так же 
преступно, как брать варвар
скими методами. На чаши 
весов поставлены две необ
ходимости: обеспечить город 
стройматериалами (десятки

ваемых местах берега от

облисполкома, в производст
во не включены. На этих 
островах ничего, кроме низ
корослого ивняка, комаров 
и клещей, нет. После взятия 
ПГС (а это дополнительно 
11 миллионов кубометров) 
здесь образуется огромная, 
изолированная от Томи ча
ша, в акватории которой 
размерами в 13 квадратных 
километров и глубиной 5— 
7 метров можно устроить зо
ну отдыха томичей, люби
тельской охоты на уток или 
лова рыбы. Разработка это
го месторождения облегчит 
нагрузку на русло Томи. 

Разведаны Кандинские бо-

облисполкома, избран щадя
щий режим использования 
природных богатств на реке 
Томи: не более 3 миллионов. 
Как сказано было в «Курь
ере природы», «гравий — 
золото, но река дороже». По 
экологическим соображени
ям и техническим условиям 
мы поставлены в такие рам
ки, что вьшозим с вер
ховьев Томи в последние го
ды в пределах 2,3 миллио
на кубометров.

—Где еще добываются не
рудные с^ойматерналы в 
юбласти?

— В небольших количест
вах добывают песок Беляй-Южной до Басандайки и да- лота^ Зде^  под ^  ский порТнГч^льшеи^^^^

ущерб рыбному и сельскому 
хоздаству?

— Кемеровские промьип- 
ленные сбросы вывели Томь 
из числа рек, имеющих ры-

на что уйдет лет пять) уже 
создается по заданию объе
динения «Томюкстроймате- 
риалы». Но это уже поймен
ные отложения, тут нуйсна 
другая, неречная техноло- 

бохозяйственное значение, гия производства и транспор- 
Это не только мое мнение, тировки. 
это мнение специалистов А вообще гравийные отло- 
«’Верхнеобьрыбвода». И все жения простираются от гра- 
же рыболсжство осталось, и ницы с Кемеровской обла- 
наш ущерб ему будет воэме- стью до места впадения То
шен в.виде компенсации Мини- ми в (>бь. И сам Томск сто-
стерству рыбного хозяйства, ит на гравийно - песчаных проекта, можно провести
В омете предусмотрена сум- отложениях. здесь хотя бы санитарную
ма в 29 тысяч ру&тей. Она На Оби разведаны круп- очистку территории, подсып- 
определена лабораторией ньк (Зереговые залежи ПГС, гравия. Но горисполком 
гидрологии и рыбс^дства но доступ к ним с реки не-
НИИ ВБ университета, возможен потому, что в этих
Ущерб этот временный, так местах нерестилища ценных
как среда обитания рыбы с пород рыб

Красноигловкой и Диной 
Косой, небольшие запась: 
обедненной песчано-гравий
ной смеси. Песок возим и 
из Новосибирска.

— Какие природоохранные 
мероприятия намечены на 
этот год?

— Проект реконструкции 
берега от моста до устья 
Ушайки разрабатьюает Мос
ковский институт «Гипро- 
коммунвододанал». Однако 
уже сегодня, не дожидаясь

не вносит на этот счет ника
ких предложений.

В прошлом году мы прове
ли ОТСЫПКУ' чистого гравия

годами восстановятся. Созда- В пе,рспективе, как записа- на берегу возле села КазаН' 
кие более глубокого дна мо- но в постановлении Совета на, а сегодня там берег за- 
жет привести к появлению Министров РСФСР и реше- ®нлен мусором, 
здесь других видов рыб. нии облисполкома , — осво- Озабочены мы и тем, как 

Что касается сельского хо- ение Нижне - .Кемеровских увеличить съем товарной 
зяйства, мы ни одного квад- месторождений, расположен- продукции с одних и тех же 
ратного метра, пригодного ных на правобережной пой- плотцадей. Если на установ- 
для земледе;шя, не трога- ме реки Томи от села Кола- нах по фракционированию 

тысяч томичей бедствуют ем. Нет у нас и площадей, рова до границы с Кемеров- ПГС поставить сита с отвер-
без жилья) и сохранить эко 
логическое равновесие в при
роде. Надо удержать эти 
две чаши на одном уровне 
— тогда все будет в поряд
ке.

Мы выбрали такие участки 
на реке, где строго ограни
ченное в объеме и простран-

занятых торфом. ской областью.
— Предусматривает ли —Виктор Алексеевич, как

ваш (проект восстановлстие отнеслись к новому проекту 
экологического {равновесия, контролирующие службы? 
нарушенного ранее? В. А. Попов: — Проекти-

— Для этих целей по по- ровщикам были предъявле- 
становлению Совета Минист- ны жесткие требования. Тем 
ров РСФСР создается особый не менее они уложились в

стиями вместо 5, как сей
час, 3 миллиметра, выход 
товарной продукции увели
чится на 7 —10 процентов, 
наполовину уменьшится 
сброс частиц дополнитель
ной мутности. Договорен
ность с ТНХК об изготовле-

проект природоохранных и срок. Месяц мы и контроля- таких сит из полиэтиле-
стве взятие песчано-гравий- восстановительных мерспри- рующие сл>’жбы

ятий по ликвидации послед- проект, высказалиной смеси не приведет к ка
ким-либо осложнениям ни 
для самой Томи, ни для на
селения.

— Каким будет уровень 
воды в реке Томи в {резуль
тате осуществления вашего 
йроекта?

ствий длительной добычи 
песчано-гравийной бмеси в 
русле реки Томи. Над ним 
работает наш институт сов
местно с другими проектны
ми институтами и Тамским

изучали есть, но нет пресс-форм 
свои за- от ЛИВИИ,

мечания, и проектировщик Ну, и главная наша прось- 
оперативно внесли измене- ба к горожанам: беречь гра
нил. ВИЙ и песок, искать ему за-

Проект согласован с «Верх- мену там. где можно обой- 
необьрыбводом», Верхне-Об- тись более доступньши ма- 
ским бассейновым управле- териалами. Это и будет за-

университетом. Средства на нием использования и охра- бота об экологическом равно-
— Режимы уровней воды осуществление этого проек- ны вод. Обским бассейновым вески не на словах, а на де-

останутся те же, какие ело- та выделят, в порядке доле- управлением пути, судоход- ле.

Братья наши
меньшие

Был недавно свидетелем такой сценки. Купила мать 
своему мальчонке торт ко дню рождения, а он, не отве
дав его даже, украдкой отрезал ломтик и выскочил из 
дому: покормить братьев своих меньших. Положил уго
щенье в кормушку под окном, а сам - -  за угол. Ежится 
от холода, раздетый, а не бежит назад. Уж больно хо
чется ему посмотреть, как обрадуются, увидев такое ла
комство (и во сне им не снилось!), его подопечные.

Синички н воробышки долго ждать себя не заста
вили: как по команде, послетали на кормушку с карни
за. И кто больше ухватит! (Почирикать от радости даже 
некогда.

И подумал я тогда; будет из этого мальчонки толк! 
Если, конечно, взрослые его не испортят и не очерстве
ет у него сердце. ★  « *

Люди и окружающий их мир — не враги по приро
де, а ее дети. Пусть инстинктивно, ссорясь порой и да
же конфликтуя, они все-таки тянутся друг к другу, на
ходя в общении и способ существования в дни ясные и 
пасмурные, и силы для совершенствования, и возмож
ность для проявления благородства и взаимопонимания.

Но почему так тревожно всегда на душе за братьев 
наших меньших?

Вот прочитал, роман «Плаха» Ч. Айтматова. И по
трясен описанной в нем сценой охоты иа сайгаков. Это 
не фантастика, а реальность, избавиться от этого чувст
ва не могу: волки в этой сцене выглядят намного разум
нее и гуманнее моих сородичей.

В селе Тунгусове, что в нашем районе, есть улица 
имени У. 'Кнакиса. Она так названа в честь охотоинспек- 
тора, которого убили браконьеры. Человек убил своего 

^собрата. Что может быть страшнее?* * *
Года три назад вьщал мне случай «приручить» мо

лодого лося. Красавец! Запомнилась первая встреча с 
ним. Изнывая от жары и гнуса, подошел, я на сенокосе 
напиться к озеру и замер от удивления: почти рядом в 
воде — он. До того облепили, доняли его комары, что 
не шелохнется, как коряга. Ели веки приподнял. Ушел 
не сразу и без испуга.

Через некоторое время вновь встретил своего знако
мого, Уже после сенокоса, когда пршпел в эти места 
брать смородину. Взглянул в сторону — лось общипы
вает верхушки куста. Будто тоже берет ягоду! Но заме
тил меня и ушел сразу. Потом даже казалось, что не я, 
а он стал приходить ко мне на встречу. Только никогда 
не подпускал близко.

А осенью, когда началась охота, нашел я около озе
ра от своего лося только шкуру да завернутые в нее 
рожки и ножки.

И так на душе тяжело стало. Ведь я же, наверное, 
виноват: внушил зверю, что людей бояться не надо.

Или другой случай. Зашел однажды к соседу в гости, 
а он ремонтирует ружье.

— Никак заряд не рассчитал? — полюбопытствовал.
— Какой там заряд! — махнул рукой. И рот до

ушей: — Добивал лису, да в азарте не рассчитал — 
всю голову разможжил прикладом... \♦  * ♦  ■ I

И все же, наперекор опасностям, идущим от человека, 
братья наши меныпие продолжают искать с ним контакт. 
Даже просить у него помощи.

Случай давний, но интересный и неординарный. Ехал 
” розвальнях зимним днем по краю поля, задумался, 
любуясь окружающим пейзажем, и вот тебе на, вижу: 
почти рядом лиса нагоняет зайца. Не успел взяться за 
вожжи, как косой, решительно и без страха, бросился 
мне навстречу. Hie заметил даже: проскочил под нога
ми лошади или под самым ее носом, но только его и ви- 

Охотница, озадаченная неожиданным поворотом 
событий, лишь поглядела на меня и, опустив голову, по
плелась в ближайший сосняк.

Все справедливо, никто не был в обиде.♦ * *
...Братья наши меньшие. Не обманываем ли мы се

бя, говоря так? Не старше ли они нас, эти пичужки и 
зверюшки? Убежден: природа без человека сможет су
ществовать, но человек без нее — не уверен.

В. МОЛЧАНОВ.
1е, М о л ч а я о в о .

ЗАБ О ТА  ОБ ОТДЫХЕ В Е Т Е Р А Н О В
в  апреле 1985 года в га

зете «Красное знамя» была 
опубликована статья, в кото
рой говорилось: «С весенне
го охотничьего сезона 1985 
года центральным правлени
ем Росохотрыболовсоюза 
введены дополнительные 
льготы членам общества — 
участникам Великой Отече
ственной войны. Им предо

ставлено право охотиться и 
заниматься рыбной ловлей 
на лучших, наиболее доступ
ных для них угодьях и водо
емах. Этим заслуженным 
людям неейходимы особо 
доброжелательное внимание 
■инспекции рыбоохраны, охот- 
надзора, деловая забота об 
их отдьке на охоте и ры
балке». Хорошие льготы

предоставило центральное 
правление. (Спасибо ему! У 
нас в райцентре — в с . Ко
жевникове — наберется де
сяток таких охотников-фрон- 
товиков (всем около 70 лет). 
Мы очень любим природу, 
бережно к ней относийкя, 
отдь1хать предпочитаем на 
природе, с ружьем или удоч
кой.

Самым доступным местом 
для охоты являются луга 
заречные, против райцентра, 
но их арендует общество во
енных охотников, и нам туда 
доступа нет. Нельзя ли сде
лать для нашей категории 
исключение? 'Военные охот
ники с фронтовиками всегда 
в добрых отношениях, и мы 
не помешали бы им. Нам.

престарельш, не имеющим 
моторного транспорта, нет 
возможности охотиться в от
даленных угодьях. Да и 
охотники-то мы стали такие; 
лишь бы посидеть зорьку с 
чучелами — душу отвести.

Старейшие члены общест
ва охотников и рыболовов 
С. Соколов, Е. Дорофеев,

С. iKonecHHKOB.

От редакции; Как нам со
общил пре(аседатель правле
ния облохото&цества М. Г. 
Муравьев, участникам Вели
кой Отечественной войны и 
приравненным ,к ним будут 
выдаваться бесплатные пу
тевки на право охоты и ры
балки, в том числе и в Таш- 
лаирское охотхозяйство, 
арендуемое военными охот
никами. Данный вопрос ре
шен положительно.

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 28 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6 .3 0  — «1 2 0  м и н у т » . 8 .3 5  — 
« А в т о г р а ф » . 9 .5 0  — Ф у т б о л . 
С б о р н а я  С С С Р — с б о р н а я  Б о л 
г а р и и .  2 -й  т а й м . Т о в а р и щ е с к а я  
в с т р е ч а .  С б о р н а я  В е н г р и и  — 
с б о р н а я  А н г л и и . 2 -й  т а й м . В 
п е р е р ы в е  (10 .35) — Н о в о с т и .

С 11 .30  д о  15 .30  — п е р е р ы в .
15 .30  — Н о в о с т и . 15 .45  — 

« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .  
15 .55  — « Д е л а  и  з а б о т ы  а г р о -  
п р о м а » .  К и н о п р о г р а м м а .  16 .15
— К о н ц е р т . 17 .05  — Н а у к а : т е о -  
Р и я . -э к с п е р и м е н т . п р а к т и к а .  
17 .35  — « . .Д о  ш е с т н а д ц а т и  и  
с т а р ш е » .  18 .2о  — Ф а н т а с т и к а  в  
м у л ь т и п л и к а ц и и .  18 .40  — « Ч е 
л о в е к  и  з а к о н » .  19 .15  — « С е
г о д н я  в  м и р е » . 19 .30  Ф у т б о л .

~  с б о р н а я  
С С С Р 2 1 .0 0  — « В р е м я » . 2 1 .3 5
— « П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .  
2 1 .4 5  — « М у з ы к а  в  э ф и р е » .  В 
П е р е р ы в е  (22 .45) —- « С е г о д н я  в  
м и р е » .

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8 .0 0  — У т р е н н я я  г и м н а с т и 
к а .  8 .1 5  - -  1 ^ у ч н о - п о п у л я р н ы й  
ф и л ь м . 8 .35 , 9 .3 5  — П р и р о д о в е 
д е н и е . 4 -й  к л а с с .  8 .5 5  — « Б о 
р о д и н о »  Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й
ф и л ь м . 9 .05  — И с п а н с к и й  я з ы к .  
1-й го д  о б у ч е н и я .  9 .55  — « П р о  
м а м у » . Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й

-  У ч а щ и м с я  
СПТУ. И с т о р и я . 10 .35 . 11 .35  — 
Ф и з и к а . 7 -й  к л а с с .  11 .05  —

11|ЦЦЦ|ПМПИПИ11И1»1»т»тцц|

И с п а н с к и й  я з ы к .  2 -й  го д  о б у 
ч е н и я .  12 .05  — « В е з у ч и й  ч е л о 
в е к » . 1-я  с е р и я .  13 .10  — « Х о ч у  
т а н ц е в а т ь » .  Д о к у м е н т а л ь н ы й  
ф и л ь м . 13 .30  — Н о в о с т и . 13 .40
— « К а р л  М а р к с . М о л о д ы е  г о 
д ы » . 3 -я  с е р и я .

С 14 .45  д о  18 .05  — п е р е р ы в .  
18 .05  — Н о в о с т и .

ТОМСК
18.15  — « В и ж у  о к е а н » ,  « Н а  

к сю д о н е» . Д о к у м е н т а л ь н ы е  т е .  
л е ф и л ь м ы .  19 .00  — « Д ен ь  о б л а 
с т и » . 19 .15  — « С т р о и т е л ь с т в у  
ж и л ь я  — и  т е м п ы , и  к а ч е с т в о » .  
« У р о к и  г о с п р и е м к и  о б с у ж д а е т  
с о в е т  т р у д о в о г о  к о л л е к т и в а  
Г л а в т о м с к с т р о я » .

МОСКВА
2 0 .0 0  — « С п о к о й н о й  н о ч и , 

м а л ы ш и !»
ТОМСК

2 0 .1 5  — « К о м у  о н  н у ж е н , э т о т  
Г ога?»  20 .3 5  — « А к а д е м и к  С о
б о л е в . С т р а н и ц ы  ж и з н и » .  Д о к у - 
м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м

МОСКВА
2 1 .0 0  — « В р е м я » . 21 .3 5  —

« П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и » .
21 .45  — « В е з у ч и й  ч е л о в е к » .  
2 -я  с е р и я .

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА
Н о в о с т и . 18 .15  —

Ф у т б о л . С б о р н а я  В е н г р и и  — 
с б о р н а я  А н г л и и . 2 -й  т а й м . 19 .00
— « С е л ь с к и й  ч а с » . 2 0 .0 0  — 

*??**°®”5 *  н о ч и , м а л ы ш и )»
г и м н а с т и -  

~  Н а р о д н ы е  м е л о д и и . 
2 1 .0 0  — « В р е м я » .

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

u m u n iim iiu iiu iin i

Т е а т р

ДРАМЫ
29  а п р е л я .  «Праздничный 

вечер» — 19.

м у зы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

2 8  а п р е л я  в  п о м е щ е н и и  ДК 
« А в а н г а р д »  — п р е м ь е р а  «Чер
ный дракон» 19-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
28  а п р е л я .  «Дальше... Даль

ше... Дальше...» — 19

КУКОЛ
29  а п р е л я .  «Новые приклю

чения Колобка» — 11 . «Было
или не было» (ч а с т ь  1-я ) __
19. \

м а л ы й
к о н ц е р т н ы й  з а л

ФИЛАРМОНИИ
29  а п р е л я .  Симфонический 

концерт — 19-30

Д в о р е ц  з р е л и щ  

и  с п о р т а

28  а п р е л я .  Большая эстрад
но-цирковая программа — ig.

ВИДЕОТЕКА
28  а п р е л я .  «Гулливер в Стра

не великанов» _  ю-20. «Зо- 
"S^bie дукаты призрака» _
12. 14, 16. 18, 20.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2 9  а п р е л я .  «Серебряная 
маска» — 9, 12-40. 14-30, 16-20, 
18-10, 20 , 21 -50 . «Следопыт» — 
10-50.

имени М. ГОРЬКОГО
29  а п р е л я .  «Кормнлец акул»

— 8 -40  10-20 12, 13-40. 15-20, 
17, 18-40, 20-20 , 22 . «Везучая»
— 8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20 -20 , 22

«ОКТЯЁРЬ»
2 9  ш гр е л я . «Конец вечности» 

с е р и и )  — 8-40 . 11-10,
13- 40 , 16-10, 16-40. 21-10 . «Трое
мужчин и младенец в люль- 
J»?»- -  8 -40 , 12-10, 14. 16.
1 J-5 0 . Н е д е л я  ф и л ь м о в  Ф. 
Ф е п ж н и .  Ф и л ь м  «Джинджер 
и Ф ре» (д в е  с е р и и )  — 21-30. 
Мультсборнин — 10-30 «Ре
петиция оркестра» — 21-40.

«ПИОНЕР*
29 а п р е л я .  М у л ь т ф и л ь м  «Вла

стелин времени» _  9 , ю -4 0
■•третий дракон» — 12 -2 0 . 14 '
15- 40 , , 17-20. 19. « З н а х а р ь »
(д в е  с е р и и )  — 20-40

имени И. ЧЕРНЫХ 
29  а п р е л я .  «Неизвестная

-  9. Ф -5 0 . 12-40.
16- 20 , 18-10, 20 . 21-30 . «Сказка
о прекрасной Айсулу»  
14- 30 . '

«СИБИРЯК*
29  а п р е л я .  «Полет а Страну 

чуцрвиш» -  9-20. «Загадоч
ный наследник» (д в е  с е р и и )
— 11. 16. 16-30. 21.

Дв о ре ц
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД*
29  а п р е л я .  «Хорошо сидим»

— 17, 19. 2 1 , «Коронный но-мер» _  ij.5.

2 мая
Центральный стадион «ТРУД*
КУБОК РСФСР ПО ФУТБОЛУ
«Томь* (Томск) — «Автомобилист» (Красноярск)
Начало — 'в 1‘5 часов.

п.З"****̂ **® ордена «Знак Почета» государственный не-
ОБЪЯМ жет Ленинского комсомола

ПРИЕМ на июльские курсы по подготов
ке к вступительным экзаменам.

проводятся с 27 июня по 15 июля. 
Принимался лица, имеющие общее среднее или спе-

” 'ОПТУ, представившие заявления, квитан- 
учйь! обучение, справку с места работы или

Плата за весь период обучения в раз.мере 20 оублей
р1счмны7^с”чет'^ТГП^  ̂ адресу: г. Томск,
бадаа г 'Го1иска облуправления Жилсоц-

Документы принимаются ежедневно (кроме субботы и
S ! T 5“ kS h.‘̂ 209 .''° адре^у?Гмсомол™кий

ВНИМАНИЮ ОХОТНИКОВ
распоряжением облисполкома от 

26.04.88 г. № 108-р весенняя охота разрешается в 1988 
году на селезней и гусей; g

Зырянском, Тегульдетском, Первомай- 
гаом. Кожевниковском, Бакчарском, Кривошеинском 
'Молчановском и Чаинском районах — с 7 но 10 мая;

Зерхнекетском, Парабельском, Кар- 
гасокском и Александровском районах — с 7 но 15 мащ 

вчиняя охота на территориях Томского я 
районов (за исключением Моряковск<но, 

тзю лнткого, Чингарского, Вершнвннского, Пщпебаев- 
ского и Монсеевского охотхозяйств).

Цорма добычи дичи на одного охотника за световой 
день составляет шесть штук.

Выезд на охоту разрешается не ранее че.м за сутки 
до ее открытия, а выезд из охотничьих угодий — не 
позднее суток после окончания охоты.

Производство охоты на селезней и гусей разрешается 
только с применением чучел или подсадных птиц. Все 
осталышге способы охоты, а также стрельба по неясно 
видимой цели, категорически запрещаются. Запрещается 
всякая охота на водоемах и участках охотничьих хозяйств, 
где проводятся комплексные биотехнические меро
приятия По ондатроводству, а также в местах выпуска и 
с повышенной численностью ондатры.

Каждый охотник обязан принять все меры по проти
вопожарной безопасности в охотничьих угодьях.

Управление охотничье-промыслового хозяйства.

К о л л е к т и в  Т о м ец о го  п р е д 
п р и я т и я  « С о ю з п е ч а т и »  г л у 
б о к о  с к о р б и т  п о  п о в о д у  
с м е р т и  с т а р ш е г о  б у х г а л т е 
р а  В е р х н е к е т о к о г о  р а й о н н о 
го  о т д е л е н и я  « С о ю з п е ч а т и »  

ШИША
Таисии Нинолаевны

и  в ы р а ж а е т  с о б о л е з н о в а .  
н и е  р о д н ы м  и  б л и з к и м  п о 
к о й н о й .

К о л л е к т и в  Т о м с к о г о  г а р 
н и з о н н о г о  Д о м а  о ф и ц е р о в  
и м , Н. Н, Я к о в л е в а  в ы р а 
ж а е т  с о б о л е з н о в а н и е  н а 
ч а л ь н и к у  Д о м а  о ф и ц е р о в  
и м . Н. Н. Я к о в л е в а  С. В. 
Н о в о ж и л о в у  п о  п о в о д у  
с м е р т и  е г о  м а т е р ю  о т л и ч 
н и к а  н а р о д н о г о  о б р а з о в а 
н и я

НОВОЖИЛОВОЙ 
Ольги Михайловны.

К о л л е к т и в  к а ф е д р ы  п р и 
к л а д н о й  м а т е м а т и к и  УН П К 
« К и б е р н е т и к а »  Т о м с к о г о  п о 
л и т е х н и ч е с к о г о  и н сти ггу та  
в ы р а ж а е т  г л у б о к о е  с о б о - 
л е з н о ц а н и е  а с с и с т е н т у  
П . В. А с п и д о в у  в  с в я з и  с о  
с м е р т ь ю  о т ц а  у ч а с т н и к а  
В е л и к о й  О т е ч е с т в е н н о й  в о й 
н ы

АСПИДОВА
Виктора Филипповича.

К о л л е к т и в  о р с а  М о сто п о - 
е эд а -8 3 3  в ы р а ж а е т  г л у б о 

к о е  с о б о л е з н о в а н и е  г л а в н о ,  
м у  б у х г а л т е р у  Р . В. С ем е- 
н и х и н о й  п о  п о в о д у  с м е р т и  
м а т е р и

ГЕРАСИМОВОЙ 
Матраны Тихоновны.
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